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ФАКТЫ, НОВОСТИ, ТРЕНДЫ

04  I НЕОБХОДИМОСТЬ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ

05  I В КРАСНОДАРЕ МЕБЕЛЬ ЕСТЬ!

06  I СОРТИРУЕТ НЕ ХУЖЕ ЗАГРАНИЧНОЙ

07  I СОБЕРИ СЕБЕ ДОМ

07  I БИОТОПЛИВО ПОМОРЬЯ

08  I «СПАСАТЕЛЬНЫЙ КРУГ» ДЛЯ ЛПК РОССИИ

СЫРЬЕ

12  I ВЫСОКАЯ ПОРОДА

ВСПОМНИТЬ ВСЕ

14  I МЕБЕЛЬНЫЕ ТРАДИЦИИ 
           ВЯТСКИХ МАСТЕРОВ

КОНСУЛЬТАНТ

16  I ЧТО ИМЕЕМ, ТО И ПИЛИМ!

ТЕХНОЛОГИИ И ОБОРУДОВАНИЕ

18  I В УСЛОВИЯХ УСКОРЕННОЙ 
           ОПТИМИЗАЦИИ

НАУКА – ПРОИЗВОДСТВУ

20  I АЛЬТЕРНАТИВА БЕЛОМУ

ЭКСПЕРТНЫЙ ВЗГЛЯД

22 I ИЗМЕНЕНИЕ ВЕКТОРА ПРОДАЖ

ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ

24  I ФИНСКИЙ ВЗГЛЯД НА ДРЕВЕСИНУ

СТО ЛЕТ НАЗАД

26  I ИНТЕРЬЕРНАЯ ИНТЕРВЕНЦИЯ

БИОВЕКТОР

28  I ЦЕЛЬ ОПРАВДЫВАЕТ СРЕДСТВА

СТАНЬ ПРОФЕССИОНАЛОМ

29  I СОЮЗ ЛЕСНЫХ ПРОФЕССИЙ

МОЙ ДОМ – МОЯ КРЕПОСТЬ

30  I ПРОЕКТ ДЕРЕВЯННОЙ МЕЧТЫ

ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 

32  I ЛЬГОТНЫЙ ЗАЙМ ДЛЯ ЛПК

ОХРАНА ТРУДА

34  I ЭРА ПРЕВЕНТИВНЫХ МЕР

АРТ-ОБЪЕКТ

36  I ОТ ФАРАОНА ДО КОСМОНАВТА

НЕ ПРОПУСТИТЕ

38  I КАЛЕНДАРЬ СОБЫТИЙ

Мысли об исполнении заветной мечты 
могут назойливо преследовать вас 
до тех пор, пока вы не воплотите их 
в реальность. Если ваша греза связана 

со строительством собственного 
деревянного дома, то вы смело можете 
переходить к чтению статьи «ПРОЕКТ 
ДЕРЕВЯННОЙ МЕЧТЫ»

В связи с нехваткой в России им-
портных химикатов для отбеливания 
бумаги потребитель в какой-то момент 
столкнулся с «космическими» ценами на 
данную продукцию. Альтернативой для 

рынка выступила относительно дешевая 
полубеленая бумага. Прочитав статью 
«АЛЬТЕРНАТИВА БЕЛОМУ», вы узнаете 
о ее свойствах, в частности, подходит ли 
такая бумага для офисных принтеров

Археологам доподлинно известно, 
что деревянная скамья существовала 
еще в Древнем Египте. А если бы в то 
время египтяне, сидя на скамейках, 
обменивались деньгами, то они имели 

бы все шансы создать банковскую 
систему. Каким образом скамейка 
связана с банками? Ответ ждет вас 
в материале «ОТ ФАРАОНА ДО КОС-
МОНАВТА»

ЧИТАЙТЕ  
В ЭТОМ НОМЕРЕ

Сегодня у отечественных лесопро-
мышленников нет четкого понимания, 
каким образом приобретать импортную 
технику, запасные части, как выстраи-
вать логистику и привлекать инвестиции. 

В материале «СПАСАТЕЛЬНЫЙ КРУГ» 
ДЛЯ ЛПК РОССИИ» вы узнаете о чрезвы-
чайных трудностях, возникших в работе 
лесного бизнеса в 2022 году, а также 
о том, что может помочь их преодолеть

В рамках статьи «В УСЛОВИЯХ УСКО-
РЕННОЙ ОПТИМИЗАЦИИ» редакция 
журнала «Деревообработка. Бизнес 
и профессия» побеседовала с пред-
ставителем отечественной компании 

«Автоматика-Вектор». Нам удалось 
обсудить немало актуальных и важных 
тем, в том числе – нюансы реального 
опыта трансформации в это непростое 
для всех кризисное время
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что на фоне падения курса рубля становится 
эффективным доставлять древесину в Азию 
с логистической точки зрения.

ОБЪЕМНАЯ СТАТИСТИКА
Представитель агентства WhatWood Ма-
рия Фролова в своем докладе обозначила, 
что объем рынка РФ в прошлом году вырос 
на 5  % по сравнению с 2020  годом и составил 
3,2 млн тонн. Доля стран Европы в экспорте РФ 
составляет 80 %. Сегодня ситуация осложняется 
тем, что крупные иностранные компании пре-
кратили закупку пеллет из России. Тем не ме-
нее возможность ведения продаж сохраняется, 
но не под российской маркировкой. Наиболее 
уверенно чувствуют себя производители, ко-
торые до кризиса были ориентированы на тор-
говлю на внутреннем рынке.

СЛОВО ВЛАСТИ
В ходе секции «Что необходимо для дальней-
шего развития российского рынка биотопли-
ва?» был представлен доклад ведущего совет-
ника Департамента легкой промышленности 
и лесопромышленного комплекса Министер-
ства промышленности и торговли РФ Джеммы 
Шушпановой, которая рассказала об итогах 
деятельности Министерства промышленности 
и торговли РФ за 2021 год, а также о динамике 
развития лесной промышленности относи-
тельно 2020  года. Помимо этого, в докладе 
перечислены меры поддержки предприятий 
биотопливного сектора, среди которых предо-
ставление льготных займов и условий по арен-
де, выделение дополнительных финансовых 
ресурсов для помощи бизнесу, специальные 
инвестиционные контракты.

В текущей ситуации Минпромторгом под-
готовлен оперативный план поддержки от-
расли, который корректируется каждый день. 
Минпромторг совместно с Министерством 
транспорта отрабатывает заявки предприя-
тий ЛПК, поскольку транспортная система 
является одной из наиболее проблемных в те-
кущих обстоятельствах.

В рамках второго дня Биотопливного кон-
гресса прошла конференция «Технологиче-
ские решения при производстве биотоплива. 
Экономика производства. Новые продукты». 
В ходе дискуссии участники конгресса обсуди-
ли идеи по обеспечению стабильной работы 
предприятий лесопромышленной отрасли. 
В завершение дня прошло открытое заседание 
Союза Участников Пеллетного Рынка.

Материал подготовлен по информации, 
 предоставленной организаторами 

 Биотопливного конгресса (wood-bio.ru)

С 15 по 16 марта 2022 года в Северной столице проходил 7-й Биотопливный конгресс. 
Это крупнейшее в России мероприятие биотопливной отрасли, организатором которого 
является выставочное объединение «РЕСТЭК». Многие представители отрасли едут  
на конгресс с целью поиска партнеров и новых бизнес-контактов. 

РАЗВИТИЕ ВОПРЕКИ 
В ходе первого дня авторитетного форума 
прошли 3 секции. Модератором аналитиче-
ской секции выступил профессор, почетный 
член Консультационного комитета ФАО ООН 
по устойчивости лесного сектора Эдуард Аким. 
Эксперты представили обзор отрасли, расска-
зали о событиях на международных рынках, 
оказавших влияние на отрасль в 2021 году, и по-
делились прогнозами развития отрасли.

Эдуард Аким в своем выступлении рассказал 
о принципах ответственного инвестирования, 
инструментах ликвидации экологического 
кризиса, а также о важности социальных аспек-
тов – сохранения рабочих мест, поддержки об-
разования и науки и др.

Эксперты отметили, что в связи с последни-
ми событиями в Европе вырос интерес к  аль-
тернативным источникам энергии, в том числе 

к пеллетам. В перспективе можно ожидать про-
блемы с поставками оборудования и  банкрот-
ство производителей, напряженность в от-
ношении российских поставщиков, даже при 
отсутствии прямых санкций. Было отмечено, 

В текущей ситуации на европейском пел-
летном рынке наблюдаются следующие 
тенденции: дефицит продукции, рост цен 
на электроэнергию и газ, сокращение объе- 
ма перепроизводства и увеличение потре-
бления.

Компания Peltrade

НЕОБХОДИМОСТЬ
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ

Уровень потребления пел-
лет в Европе в 2021 году 
составил 30 млн тонн

В КРАСНОДАРЕ
МЕБЕЛЬ ЕСТЬ!

С 6 по 9 апреля 2022 года в Краснодаре в ВКК «Экспоград Юг» проходила 
24-я Международная выставка UMIDS. Мероприятие пользуется особым вниманием 
среди отечественных мебельщиков. Выставка представляет производителей 
и поставщиков мебели, комплектующих и оборудования для мебельного производства.

М
еждународная выставка UMIDS яв-
ляется одним из крупнейших собы-
тий отрасли в России. В этом году 
в  ней приняли участие компании 

из России, Беларуси, Китая, Турции, Германии 
и Италии.

Масштабная экспозиция занимала 4  пави-
льона выставочного комплекса «Экспоград 
Юг». В павильонах № 1 и № 3 была представлена 
готовая мебель различных категорий: мягкая, 
офисная, дачная, садово-парковая и другие 

виды мебели, а также предметы интерьера. 
В  павильоне №  2 расположились оборудова-
ние и инструменты для производства мебели 
и  обработки различных видов материалов. 
Павильон №  4 заняла экспозиция фурнитуры 
и  комплектующих: механизмы трансформа-
ции, петли, мебельные фасады, столешницы, 
плиты, кромки, плинтусы, декоративные эле-
менты, ткани и многое другое.

ВЫСОКАЯ ОЦЕНКА 
ГУБЕРНАТОРА
Международную выставку посетил губернатор 
Краснодарского края Вениамин Кондратьев. 
Регион на выставке представляла 61 компания, 
губернатору удалось встретиться с кубанскими 
производителями, оценить качество их про-
дукции и сделать вывод о состоянии дерево-
обрабатывающей отрасли в регионе.

По словам руководителя региона, в роли 
развивающегося направления производства 
выступают станки и оборудование для дере-
вообрабатывающих и мебельных компаний. 
В Краснодарском крае производят фрезерные 

станки с ЧПУ для фирм, которые продают кух-
ни, спальные гарнитуры и не только. Кроме 
того, специалисты берутся и за обучение кли-
ентов работе с оборудованием. Именно общи-
ми усилиями можно развивать производствен-
ный потенциал региона, уверен Вениамин 
Кондратьев.

ДЕЛОВАЯ 
ПОВЕСТКА
С 6 по 8 апреля в ВКК «Экспоград Юг» прохо-
дили тематические семинары, форумы, кон-
ференции и презентации. 

С 6 по 7  апреля проходил форум Furniture 
Retail Forum Krasnodar. Деловая повестка соот-
ветствовала актуальным отраслевым задачам, 
важнейшими из которых становятся цепочки 
поставок, покупательский спрос, альтерна-
тивные каналы сбыта, маркетинг и эффектив-
ность производственного и розничного бизне-
са. Организатор форума – коммуникационное 
агентство FC Project.

8 апреля команда маркетингового агентства 
Rekana, совместно с компанией MVK, провела 
большую конференцию «Мебельные транс-
формации 2022». Конференция проходила 
в  формате бизнес-диалога и затронула такие 
темы, как стратегия бренда в новых условиях, 
антикризисное управление ассортиментом, 
выстраивание стратегии интернет-маркетинга 
для мебельного бизнеса.

ПО ЗАПРОСУ
Отвечая на актуальные запросы участников 
отрасли  – как производителей мебели, по-
ставщиков материалов для производства, так 
и представителей специализированной торгов-
ли,  – программа выставки UMIDS-2022 была 
сконцентрирована на темах преодоления кри-
зиса, использования существующих возможно-
стей и развития бизнеса в новых условиях.

Выставка проходила при поддержке Мини-
стерства промышленности и торговли Россий-
ской Федерации, администрации Краснодар-
ского края, администрации муниципального 
образования город Краснодар, департамента 
промышленной политики Краснодарского 
края, Союза лесопромышленников и лесоэкс-
портеров Российской Федерации. Организа-
тор – компания MVK.

Материал подготовлен по информации, 
размещенной на сайте www.umids.ru, 

а также по информации пресс-службы 
администрации Краснодарского края

Фото пресс-службы администрации 
Краснодарского края

– Где бы мы ни прошли, что бы я сейчас ни 
увидел – все достаточно на высоком уровне. 
Если мы наклеим лейблы других, европей-
ских производителей, никто бы даже не за-
сомневался, что все, что мы здесь увидим, – 
это из Европы. Но это все из России, это все 
из Краснодарского края.

Губернатор Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев

мнение эксперта

Губернатор Краснодарского края Вениамин Кондратьев совместно со своим заместителем Александром Руппелем и мэром 
Краснодара Андреем Алексеенко посетил экспозицию и встретился с кубанскими производителями

Выставка проводится 
в Краснодаре с 1997 года. 
В 2022 году участие в ней 
приняли 320 компаний
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ля повышения объемов производ-
ства руководство предприятия 
приняло решение автоматизиро-
вать сортировку древесины пило-

вочника по диаметру. За счет этого лесопро-
мышленники хотели увеличить выход готовой 
продукции, снизив объем отходов. По словам 
работников предприятия, раньше лес сортиро-
вали практически вручную. На линию древеси-

ну подавали гидроманипуляторами лесовозов, 
много времени тратили на замеры.

При поиске производителя сортировочной 
линии лесопереработчики изучили несколько 
отечественных и импортных вариантов, срав-
нили стоимость, посоветовались с коллегами 
из Сибири. В итоге выбор пал на самый опти-
мальный, качественный и недорогой продукт 
к тому же, как оказалось, произведенный зем-
ляками из Вологды.

– Мы построили уже больше 20 таких объ-
ектов по всей России, от Хабаровска до Урала. 
Активно работаем в плане импортозамещения 

сложных установок не только для бревен, но 
и пиломатериала. В последнее время мы стали 
очень востребованы на рынке, поэтому нара-
щиваем производственные объемы, строим 
учебно-опытный комбинат в Вологде. В пла-
нах  – полностью перекрыть европейский ры-
нок и закрыть все потребности наших лесоза-
готовителей и лесопереработчиков, от станков 
до сортировки и оптимизации, включая авто-

матику, – поделился с губернатором директор 
фирмы-производителя ООО «Интехком» Яро-
слав Романкин.

На сегодняшний день на предприятии То-
темского лесхоза процессы подготовки сырья 
полностью оптимизированы. Это позволило 
облегчить труд и повысить качество и конку-
рентоспособность выпускаемой продукции, 
а также ускорить производственный процесс.

– Наша первоочередная задача в новых поли-
тических и экономических условиях – разви-
вать собственное производство оборудования 
и техники для лесного комплекса. Сегодня мы 

увидели отличный пример классического им-
портозамещения. У нас в Вологде производится 
оборудование для деревообработки и  постав-
ляется уже много лет в Сибирь на крупнейшие 
лесозаготовительные предприятия, где хоро-
шо себя зарекомендовало, – отметил губерна-
тор Олег Кувшинников.

Кроме модернизации производства, в насто-
ящий момент Тотемский лесхоз занимается 
переориентированием рынка. Из-за санкций 
и закрытия экспортных рынков в страны Евро-
союза поставлять пиломатериал в привычных 
направлениях стало невозможно. Предприятию 
помогло то, что оно располагает лесосырьевой 
площадкой и может довольно долго хранить 
сырье и готовую продукцию на складах.

– Бóльшую часть продукции мы поставляли 
в Европу и Северную Америку. Сейчас решаем 
вопрос – уже находимся в стадии заключения 
договоров с Ираном, Ираком, Иорданией, 
выходим на рынки Киргизии, Казахстана, 
Узбекистана, Таджикистана и других стран,  – 
рассказал директор САУ лесного хозяйства 
ВО «Вологдалесхоз» Вадим Черноусов.

«Вологдалесхоз» в Тотемском районе сего-
дня представляет собой современное произ-
водство: котельная на отходах лесопиления, 
комплекс сушильных камер, цех строжки пило-
материалов, навес для хранения готовой про-
дукции, деревоперерабатывающее и заточное 
оборудование, а также лесовозная и лесозагото-
вительная техника. В 2019 году успешно реали-
зован приоритетный инвестиционный проект 
по переработке древесины, в рамках которого 
созданы производственные мощности по пере-
работке древесины. В 2020 году была запущена 
лесопильная линия, построенная за рамками 
приоритетного инвестпроекта.

– Очень важно, что государственное пред-
приятие занимается развитием своих произ-
водственных площадок и технологических 
цепочек. Правительство области всегда поддер-
живало участие «Вологдалесхоза» в инвестици-
онных программах, как итог  – мы получили 
одно из самых эффективных государственных 
предприятий в стране, – отметил глава региона.

Информация подготовлена 
по материалам сайта 

правительства Вологодской области

Классическим примером импортозамещения назвал губернатор Вологодской области 
запуск автоматизированной сортировочной линии древесины на производственной 
площадке Тотемского лесхоза – филиала госпредприятия «Вологдалесхоз».

СОРТИРУЕТ НЕ ХУЖЕ
ЗАГРАНИЧНОЙ

Вологодская область занимает 1-е место в России по 
количеству приоритетных инвестпроектов

– Сейчас все сортируется автоматически: дерево подается 
транспортерами, затем с помощью лазеров измеряется диа-
метр, длина и в зависимости от породы древесины и габаритов 
сортируется в один из девятнадцати карманов, – рассказал 
оператор сортировочной линии.

мнение эксперта

омокомплекты – не единственная 
продукция будущего производ-
ства по глубокой переработке дре-
весины: здесь планируется выпуск 

топливных гранул (пеллет) и других продук-
тов, изготавливаемых из вторично перерабо-
танной древесины и древесных отходов.

Проект компании «Форами»  – резидента 
территории опережающего социально-эконо-
мического развития (ТОСЭР) «Володарск»  – 
реализуется при сопровождении и поддержке 
Корпорации развития Нижегородской области.

Создаваемое предприятие будет специали-
зироваться на выпуске домокомплектов любой 
сложности по современным мировым техноло-
гиям с использованием высокоточного обору-
дования с ЧПУ. Производство будет включать 
несколько участков: сортировки и сушки пи-
ломатериала, склейки заготовок в брус, произ-
водства деталей деревянных конструкций, упа-
ковки деталей в пачки, а также склад готовой 
продукции.

В
ООО «Форест» запущено производ-
ство топливных пеллет общей мощно-
стью 14 тыс. тонн в год. В цехах этого 
предприятия побывал губернатор Ар-

хангельской области Александр Цыбульский.
В рамках инвестиционного проекта компа-

ния построила лесопильный завод мощностью 
42 тыс. м³ пиломатериалов в год, на предприя-
тии создано производство пеллет/брикетов об-

щей мощностью 14 тыс. тонн в год, новое совре-
менное лесопильное и деревообрабатывающее 
производство, модернизировано производство 
строганых изделий. В Плесецком округе реали-

зация инвестпроекта позволила создать 127 но-
вых рабочих мест.

Как отметил руководитель региона, увели-
чение объемов глубокой переработки древе-
сины, организация производства биотоплива 
на базе ООО «Форест» стали важными со-
бытиями в сфере лесопереработки и разви-
тия биоэнергетики Архангельской области. 
Губернатор сообщил, что в региональном 
правительстве уже занимаются разработкой 
программы, которая нацелена на переход от 
дизельных электростанций к экологически 
безопасным – пеллетным.

– Сейчас вся страна идет к тому, чтобы мно-
гие промышленные и экономические циклы, 
которые традиционно были завязаны на им-
портные потоки, формировать на территории 
России. Мы работаем над тем, чтобы структур-

но перенастраивать и экономику нашего реги-
она. Сейчас мы в том числе занимаемся поис-
ком инвестора, который наладит производство 
пеллетных электростанций взамен дизельных. 
С учетом того, что пеллетное производство 
у нас уже налажено, думаю, что работы хва-
тит всем, и вы должны будете стать активным 
участником этого процесса. Более того, я убе-
жден, что ваш опыт по производству пеллет 
будет полезен не только здесь, в Архангельской 
области, но и в других регионах, – сказал Алек-
сандр Цыбульский.

В свою очередь, директор ООО «Форест» 
Андрей Затеев сообщил, что компания плани-
рует и в дальнейшем осуществлять инвестици-
онную деятельность по созданию комплексов 
по производству топливных гранул из низко-
сортной лиственной древесины, строительству 
и  реконструкции муниципальных котельных 
в Плесецком округе.

Информация подготовлена 
по материалам сайта 

правительства Архангельской области

Лесопромышленники Архангельской области готовы обеспечивать топливно-
энергетический сектор России альтернативными видами топлива.

БИОТОПЛИВО ПОМОРЬЯ

В Нижегородской области приступили к строительству комплекса по производству 
уникальных домокомплектов, сборка которых не потребует особых навыков 
и спецтехники. 

СОБЕРИ СЕБЕ ДОМ

Объемы производства 
составят 250 домоком-
плектов в год 

Общий объем инвестиций в новый проект 
превысит 140 млн руб.

– Комплекс ориентирован на замещение 
импортных материалов, что сегодня очень ак-
туально, в том числе и в строительной сфере. 
Ранее часть материалов для строительства со-
временных домов ввозилась из Европы. Пред-

приятие в Володарске будет производить про-
дукцию полностью из отечественного сырья 
и материалов, – отметил руководитель Корпо-
рации развития Нижегородской области Игорь 
Ищенко.

Планируется, что производимые домоком-
плекты можно будет собрать самостоятельно, 
без использования специализированного ин-

струмента и техники, за короткое время, что 
существенно снизит итоговую стоимость стро-
ительства. Помимо домокомплектов, предпри-
ятие будет производить малые архитектурные 
формы (беседки, навесы, перголы и т. д.), ко-
торые используются в том числе при благо-
устройстве территорий.

Информация подготовлена по материалам 
сайта Корпорации развития 

Нижегородской области

В год завод производит 
42 тыс. м³ пиломатериалов 

В Нижегородской области для резидентов ТОСЭР 
действуют нулевые ставки по налогу на землю 
и имущество организации. Ставка по налогу 
на прибыль в бюджет региона составляет 5 % 
в первые 5 лет и 10 % – в следующие 5.
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В
связи с крайне сложной ситуацией 
бизнес-объединения «Опора России» 
и «Деловая Россия» направили со-
вместное письмо вице-премьеру РФ 

Виктории Абрамченко. В нем лесопромыш-
ленники осветили основные проблемы ЛПК 
на данный период: логистика, недоступность 
импортной техники, а также сложности с при-
влечением финансирования и обслуживания 
долгов. Участники рынка отметили, что сейчас 
необходимо решить не только проблемы, свя-
занные с санкциями, но и многолетние вопро-
сы, которые в свете последних событий встали 
максимально остро. Подпись под документом, 
который передан в органы власти, поставили 

глава «Опоры России» Александр Калинин 
и президент «Деловой России» Павел Титов.

В СПИСКАХ 
НЕ ЗНАЧАТСЯ?
Документ может стать «спасательным кругом» 
для целого сектора российской экономики. 
Одно из главных предложений бизнес-объеди-
нений – «внести лесную отрасль в списки по-
страдавших от санкций отраслей с предостав-
лением соответствующих мер государственной 
поддержки, а также снизить установленные 
для предприятий лесопромышленного ком-
плекса критерии для включения в перечень 
системообразующих организаций: по выруч-

ке – с 5 до 3,5 млрд руб., по численности – с 500 
до 350 человек».

Признание отрасли пострадавшей откро-
ет для компаний ЛПК важные меры господ-
держки, а именно: льготное кредитование 
на пополнение оборотных средств и выплату 
заработной платы, налоговые и контрольные 
послабления.

Сразу несколько видов угроз нависло над 
ЛПК – отказ от покупки российского леса ино-
странными компаниями, разрыв привычных 
логистических связей, остановка поступлений 
импортной лесозаготовительной техники 
и  запчастей к ней. Сложности испытывают 
даже крупные лесоперерабатывающие произ-
водства, а средние и малые находятся под угро-
зой закрытия, являясь во многих регионах РФ 
единственным местом работы для сотен людей 
и градообразующими предприятиями.

Прежде всего для подобных компаний 
важна переориентация производства при ус-
ловии господдержки. В бизнес-объединениях 

Представители лесоперерабатывающей промышленности просят Правительство РФ 
признать отрасль пострадавшей от санкций и оказать необходимую поддержку. Они 
предложили конкретные меры по поддержке лесного комплекса России.

«СПАСАТЕЛЬНЫЙ КРУГ»
ДЛЯ ЛПК РОССИИ

Чтобы помочь российским заказчикам в по-
иске аналогов зарубежной продукции и ком-
паний, которые их поставляют, а поставщикам 
и производителям – найти новые рынки сбыта 
отечественных аналогов, в нашей стране при 
поддержке Минпромторга РФ создана «Биржа им-
портозамещения» (https://etpgpb.ru/portal/import-
substitution/). Услуги биржи полностью бесплатны 
для заказчиков.

Онлайн-сервис:
• предназначен для поддержки отечественной 

промышленности;
• помогает заказчикам найти необходимые 

товары, а производителям – новые рынки 
сбыта.

Сегодня на портале размещают свои закупки бо-
лее 1,5 млн заказчиков, зарегистрированы более 
700 тыс. поставщиков.

СЕРВИС ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ

предлагают предусмотреть специальные меры 
поддержки «в виде кредитования по ставке не 
более 10 % годовых на переориентацию произ-
водств на внутренний рынок и пополнение 
оборотных средств». Помимо этого  – освобо-
дить экспортно ориентированные предприя-
тия лесоперерабатывающего сектора экономи-
ки от уплаты налога на прибыль организаций 
на срок не менее одного года.

ЛОГИКА 
ЛОГИСТИКИ
Также в документе особое внимание уделено 
важнейшему для лесозаготовительных и  де-
ревообрабатывающих компаний вопросу  – 
увеличению стоимости перевозок и нехватки 
контейнеров. Уход с рынка перевозок контей-
нерных компаний создает угрозу разрыва ло-
гистической цепи – при условии текущей заня-
тости лесной логистики контейнерным типом 

перевозок на уровне 80  % от общего объема 
транспортировки. При этом изменение логи-
стики топливных гранул (пеллет) в случае пере-
ориентации сбыта на страны азиатского регио-
на (Япония, Южная Корея) невозможно в связи 
с высокой стоимостью перевозки.

В целях сохранения рентабельности про-
изводства и реализации пеллет затраты на 
логистику при текущих ценах не должны 
превышать 70 $, указывают в документе руко-
водители бизнес-объединений. Кроме того, 
специфика рынка Японии и Южной Кореи 
предполагает отгрузку пеллет сухогрузными 
партиями объемом от 10 тыс. до 30 тыс. тонн. 
Накопление таких партий требует наличия 
складской и иной инфраструктуры, которой 
в порту Владивостока просто нет. В настоящий 
момент реализация пеллет на азиатский рынок 
нерентабельна. Необходимо принятие мер на 
государственном уровне по обеспечению до-
ступности логистики, а также формированию 
нужной инфраструктуры в портах РФ.

Предлагается ввести мо-
раторий на расторжение 
договоров аренды лесных 
участков

Глава подкомитета по лесной промышленно-
сти «Деловой России», директор ООО «Ангара 
Лес» Сергей Тарасюк отметил: «В документе 
предложено множество полезных инициатив, 
которые актуальны для всех представителей 
лесопромышленного комплекса и обсуждались 
ранее неоднократно. Проблемы практически 

не отличаются от региона к региону. Это за-
крытие рынков сбыта, сложности с логистикой 
и сертификацией.

Меры, предложенные в документе, долж-
ны помочь лесной отрасли сохранить маржи-
нальность, сократив логистические издержки. 
Предлагается временно освободить от весового 
контроля транспортные средства, перевозя-
щие древесину и продукцию ее переработки; 
проработать вопрос увеличения максимально 
допустимой массы транспортного средства до 
55 тонн. Просим сократить сроки оформления 
всей разрешительной документации, необхо-
димой для осуществления лесозаготовитель-
ной деятельности».

ЗАЧЕМ НАМ 
ЧУЖОЙ СЕРТИФИКАТ?
Также в обращении были подняты давние во-
просы по собственной сертификации лесной 
сферы. В документе есть предложения по «соз-
данию национальной системы добровольной 
лесной сертификации, стимулируемой в том 
числе государственными закупками, и продви-
жение этой системы на рынки стран-импорте-
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http://eastconsult.eu/ru/
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ров по прямым государственным соглашениям 
о взаимном признании», а также отмечена не-
обходимость «создания специальной комиссии 
с участием экспортеров продукции из древеси-
ны с высокой долей добавленной стоимости по 
мониторингу и координации экспортных цен 
в KHP и других странах, не поддерживающих 
санкции, с целью недопущения демпинга».

Одна из самых пострадавших от санкций 
сфер деятельности ЛПК – производство пел-
лет. В России биотопливо пока не пользуется 
настолько большим спросом. Данный продукт 
производился в России для поставки в Европу 

(Скандинавские страны и т. д.), при этом сей-
час наблюдается процесс накопления нереали-
зованных пеллет (а ведь смысл производства 
пеллет во многом в том, чтобы не накапливать 
отходы). При этом 2,5–3 млн тонн внутренний 
российский рынок не сможет «переварить» ни 
в краткосрочной, ни в среднесрочной перспек-
тиве. Нужно преобразование и переоборудова-
ние имеющейся топливной инфраструктуры. 
В работе у правительства есть поручения Пре-
зидента РФ по итогам совещания 29  сентября 
2020  года, направленные на стимулирование 
деревянного домостроения и  перевод котель-

ных на биотопливо. Такие программы необхо-
димо расширить и интенсифицировать в самое 
ближайшее время.

Проблему отсутствия возможности реали-
зации пеллет для российских компаний про-
комментировал руководитель подкомитета по 
лесной промышленности «Деловой России», 
директор компании «Ангара Лес» Сергей Та-
расюк: «Сейчас вопрос получения господ-
держки является «критичным для компаний 
лесной отрасли». Рынок пеллет, традиционно 
поставлявшихся в страны Евросоюза, почти 
полностью заблокирован. С 15  апреля отзыва-
ются многие сертификаты, в том числе ENplus, 
а  без них продукция не может попасть на ев-
ропейские рынки. Выручка компаний, произ-
водящих пеллеты, только за последний месяц 
упала на 80 %. Возможно переориентировать на 
внутреннее потребление рынок пеллет, но для 
этого потребуются значительные вложения 
в модернизацию систем отопления – замена 
угольных котлов на пеллетные, не во всех реги-
онах в бюджете найдутся средства на подобные 
трансформации».

РАЗВИТИЕ ЛПК 
ОСТАНАВЛИВАТЬ НЕЛЬЗЯ
Также деловые объединения просят вице-пре-
мьера проработать вопрос импорта лесоза-
готовительной техники, комплектующих 
и  запасных частей к ней через третьи страны 
(например, через страны – участницы ЕАЭС). 
Другое предложение – поддержать создание 
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Устоять бизнесу помогли 
бы долгосрочные кредиты 
не выше 10 % годовых
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и развитие инжиниринговых центров на базе 
ведущих вузов, а также в виде приоритетных 
инвестиционных проектов и государствен-
но-частного партнерства для стимулирования 
лесного машино- и станкостроения. «Лесная 
промышленность существенно пострадала от 
санкций со стороны недружественных стран. 
В  связи с введением ограничений и  уходом 
с  рынка основных поставщиков лесозаго-
товительной техники и лесоперерабатыва-
ющего оборудования уже сформировался 
дефицит техники, запасных частей и комплек-
тующих»,  – мотивируется в письме причина 
обращения.

Говоря о проблемах, которые могут повлечь 
за собой остановку развития отрасли, специа-
листы отмечают, что запрет на поставки тех-
нологического лесоперерабатывающего обо-
рудования из ЕС и США делает невозможным 
своевременное выполнение обязательств по 
созданию объектов лесоперерабатывающей 
инфраструктуры. Российских или китайских 
аналогов необходимого оборудования нет, при 
этом закупка техники, произведенной в ЕС 
и США, уже включена в утвержденные концеп-
ции приоритетных инвестиционных проектов 
(ПИП).

«В целях обеспечения устойчивости реали-
зации проектов и получения доступа к допол-
нительным объемам средств требуется предо-
ставить ПИП возможность перерабатывать 
заготовленную древесину на мощностях сто-
ронних предприятий до ввода в эксплуатацию 

собственных производств. Такой подход позво-
лит снизить риск срыва реализации проекта 
в связи с удорожанием финансирования»,  – от-
мечается в письме.

Вследствие резкого повышения ЦБ РФ клю-
чевой ставки стоимость финансирования ста- 
новится для инвестиционных проектов не-

подъемной. Проектная рентабельность лесопе-
рерабатывающих предприятий по всей стране 
не превышает 16 %, что полностью исключает 
их финансирование по ставке, превосходящей 
20 %. Доступа к «длинным» деньгам по прием-
лемым с точки зрения рентабельности ставкам 
в настоящее время нет.

Решение этой проблемы представители от-
расли видят во введении моратория на повы-
шение ставки по кредитам, лизингу и другим 
финансовым инструментам, сделки по кото-
рым заключены до 28 февраля 2022 года. Необ-
ходимо также, по мнению бизнес-сообщества, 
«предусмотреть меры поддержки в виде суб-
сидированных кредитов на период в 10 и более 
лет стоимостью не выше 10 % годовых для прио-
ритетных инвестиционных проектов в области 
освоения лесов и предприятий, осуществляю-
щих глубокую переработку древесины».

В связи с резким падением выручки, обуслов-
ленным потерей рынков сбыта, предлагается 
предоставить арендаторам лесных участков из 
числа субъектов МСП отсрочку или льготную 
ставку арендной платы.

В письме также указывается, что предпри-
ятия отрасли нуждаются во введении мора-
тория на плановые и внеплановые проверки 
контрольно-надзорных органов, а также в при-
остановке принудительного взыскания штра-
фов, налогов и сборов.

В числе дополнительных мер поддержки 
специалисты называют полный пересмотр 
концепции цифровизации лесного комплекса. 
Введение электронного сопроводительного до-
кумента (ЭСД), порядка учета складов древе-
сины, балансового учета и других положений 
в  условиях санкционных реалий «являются 
обременительными для бизнеса, влекут за со-
бой рост непрофильных затрат и тем самым 
не способствуют повышению эффективности 
работы отрасли и снижению себестоимости 
продукции из древесины с высокой долей до-
бавленной стоимости», – отмечается в письме.

Евгений Карпов
По информации, предоставленной 

Общероссийской общественной организацией 
«Деловая Россия»
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https://www.roslesexpo.ru/
https://www.mebelexpo-ural.ru/ru-RU/
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О
сина может достигать 35 м в высоту 
и 1 м в диаметре. Ее годовой при-
рост составляет от 20 до 40 см, что 
говорит о высокой скорости роста. 

Ствол дерева имеет колонновидную форму. 
Цвет древесины – молочно-белый, с зеленова-
тым оттенком. На спиле текстура практически 
не видна, а если поверхность покрасить, то она 
вовсе станет идеально ровной без каких-либо 
заметных структурных деталей.

В этом материале мы расскажем вам о близкой родственнице 
тополя – осине. Это лиственное дерево из семейства ивовые. 
Живет оно в среднем 80–100 лет, но можно встретить 
и 150-летних долгожителей. 

ВЫСОКАЯ
ПОРОДА

Ряд экспертов называют осину «нянькой» 
подроста, ведь грунт под ней всегда рыхлый  
и отлично удобренный. По этой же причине 
часто встречаются около данных деревьев под-
осиновики. Компост из перепревших осиновых 
листьев прекрасно подходит для использования 
в качестве удобрения для огорода.

Листорасположение очередное, сами листья 
могут быть округлые или ромбические, острые 
или тупые на вершине, с округлым основанием. 
Фактически это довольно широкие листья, но 
с очень тонкими черешками, которые неспо-
собны удерживать их в прямом положении. 
Поэтому осиновая листва начинает шелестеть 
даже при самом легком ветерке.

БЕЗ 
КАПРИЗОВ
Отлично перенося умеренный и холодный кли-
мат, осина широко распространилась в Европе 
и Азии. Растение не капризно, оно свободно со-
седствует как с хвойными, так и с лиственными 
породами, с легкостью захватывая новые тер-
ритории. Критичным для осины будет являет-
ся только недостаток света, из-за чего ее крона 
быстро увядает.

Учитывая тот факт, что осина предпочитает 
расти в мокром грунте, у только что срублен-
ного дерева показатель влажности обычно 
превышает отметку в 80 %. Такое сырье быстро 

поглощает и легко отдает влагу, вследствие 
чего не гниет при дождливой погоде и не на-
каляется в жару.

Пиломатериалы из осины почти не растре-
скиваются, сама древесина хорошо поддается 
обработке, легко колется. Осиновые дрова 
ценятся наряду с березовыми и дубовыми. Их 

обычно используют для розжига основных 
дров в печах или в мангалах, ведь теплотвор-
ная способность таких дров составляет при-
мерно 1700 ккал/м³.

Древесина осины широко используется для 
производства бочек, тары для овощей и строй-
материалов. Столярные изделия из осины 

устойчивы к механическому истиранию. Не-
обычно, в позитивном смысле этого слова, 
выглядят оконные блоки и внутрикомнатные 
двери, сделанные из осины.

Отходы тоже идут в дело. Из-за высокой 
прочности и гибкости мастера любят исполь-
зовать осиновую стружку для создания различ-
ных плетений. Осиновые опилки используют 
при изготовлении ДСП. В зависимости от прес-
са, из осинового сырья можно изготовить фи-
ленки, элементы фасада, декоративные панели.

УСТУПАЕТ 
ДУБУ И СОСНЕ
Стоит признать, что в современной России 
осина не так популярна, как сосна или дуб, 
поэтому не так часто встречается она в отече-
ственном производстве. Зато в Древней Руси 
осине находили самое широкое применение 
в быту – мастера тех времен изготавливали из 
нее чашки, тарелки, ложки и другую посуду. 
Как уже говорилось выше, осина не боится сы-
рости, поэтому русичи часто использовали ее 
для строительства колодцев и стен погребов.

Кроме того, осина широко упоминается в ли-
тературе, и даже в религиозной. Считается, что 
Крест Господень был сделан из осины. Некото-
рые именно этим фактом объясняют постоян-
ный шорох, который издают листья осины,  – 
по мнению людей, листья дрожат от страха. 
Осина задействуется и в языческих обрядах, 
а  также в мифологии и различных легендах. 
Например, из таких поверий можно узнать, 
что осина отгоняет нечистую силу, ее боятся 
ведьмы и вампиры.

Подготовил  
Владимир Колпаков

Фото из открытых источников

В России среди листвен-
ных лесов осиновые 
находятся на втором 
месте после березовых. 
Их общая площадь 
составляет примерно 
24 тыс. га. Однако, 
согласно аналитике 
ФГБУ «Рослесинфорг», 
осина обходит березу по 
показателем поглощения 
углерода. Так, активнее 
всего углерод поглощают 
осина – до 3,6 тонн СО₂ 
в год/га; береза – до 
3,3 тонн СО₂ в год/га; 
дуб – до 3,2 тонн СО₂ 
в год/га. Далее идут 
сосна – до 2,4 тонн СО₂ 
в год/га; ель и пихта – до 
2 тонн СО₂ в год/га; кедр 
и лиственница – до 
1,8 тонн СО₂ в год/га

Плотность осины состав-
ляет примерно 490 кг/м³, 
а ее твердость – 1,86 по 
Бринеллю
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Таких мебельных кустарных складов в Вятке 
к концу XIX века было пять. Причем поступала 
сюда мебель средней категории  – не дорогая, 
но и не дешевая. Здесь можно было купить как 
отдельные предметы, так и мебель для полной 
квартирной обстановки.

«Складчики» возили мебель по ярмаркам, 
самой важной из которых была Семеновская 
(25 августа – 1 сентября).

На дальние ярмарки (Ирбит, Нижний Новго-
род, Мензелинск) «складчики» не ездили. Этим 

занимались перекупщики. Гужевой транспорт 
доставлял мебель в Пермскую и Олонецкую 
губернии. Непроданную мебель назад не вез-
ли, опасаясь поломок, хранили до следующих 

Многих посетителей выставки интересовали 
цены прошедшей эпохи. Организаторы экспо-
зиции снабдили экспонаты реальными цен-
никами. Итак, гостиная мебель – диван и два 
кресла, сделанные из дерева, ткани и шпона, 
в конце XIX в. стоила 100 руб. Простой стул из 
дерева можно было купить за 3 руб., а более 

престижный стул из дерева и ткани стоил уже 
от 25 до 40 руб.
Для того чтобы понять, доступно ли это было 
для граждан Российской империи, приведем 
средний размер заработной платы за месяц в те 
времена: чернорабочий получал 15, врач – 80, 
учитель – 100, полковник – 325 руб.

ЧТО ПОЧЕМ?

Традиции производства мебели на Вятке насчитывают несколько веков. Выставка 
«Мебель вятских мастеров», которая проходила весной 2022 года в Кировском 
областном краеведческом музее, рассказала посетителям о том, как вятским 
мебельщикам XIX века удалось достичь небывалого на тот момент времени успеха. 

МЕБЕЛЬНЫЕ ТРАДИЦИИ
ВЯТСКИХ МАСТЕРОВ

Мебелью в Вятке 
торговали еженедельно  
по субботам

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
Подъем мебельного производства в царской 
России традиционно связывают с Великими 
реформами середины XIX  века. Освобожде-
ние крепостных крестьян сформировало ры-
нок сбыта и пробудило их предприниматель-
скую инициативу. 

В Вятской губернии произошел рост числа 
кустарей, занятых столярным и мебельным 
ремеслом. Количество производимой мебели 
росло, постоянно улучшалось и качество. Как 
результат  – вырос объем продаж, в том числе 
и за пределами Вятской губернии.

К концу XIX века на первое место в отрасли 
выдвинулся Вятский уезд, в котором столяр-
ным ремеслом занималось 983 человека (всего 
столяров в губернии к концу столетия насчи-
тывалось 2037).

В 4  волостях Вятского уезда (Щербинской, 
Троицкой, Пасеговской и Югринской) насчи-
тывалось 547 столярных мастерских, в которых 

украшения для карнизов) делались в той же 
мастерской или отдавались под заказ специа-
листам-токарям.

Нарезка деревянных винтов и гаек для скре-
пления разных частей изделия производилась 
специальными приборами: у хороших масте-
ров  – вентелмами и метчиками, остальные 
мастера делали от рук  – ножом.

Важным этапом была фанеровка, когда ра-
зогретую дощечку (сулагу) плотно прижима-
ли к фанере, что позволяло клею равномерно 
распространиться и надежно соединить дере-
вянные поверхности.

Внутренние части изделия отделывались до 
сборки. Внешнюю часть циклевали, шлифова-
ли пемзой, натирая поверхность дерева попе-
рек слоев, вдоль и кругами. Затем поверхность 
покрывалась проклейкой (жидким клеем) и по-
сле просушки снова шлифовалась пемзой.

Когда поверхность становилась совершен-
но гладкой, приступали к окраске. Простое 
дерево красили под орех, используя порошок 
умбры (пигмент из глины). Затем сверху нано-
сился узор голландской сажей, имитирующий 
сучки и волны дерева.

Специальной фланелью убирали лишние 
частицы краски и покрывали поверхность ла-
ком на спирту.

Завершающим этапом в производстве мебе-
ли была полировка. Кусок войлока смачивали 
политурой и оборачивали чистой тряпкой, 
поверх которой наносилось масло. Этой по-
лировкой, не останавливаясь, мастер быстро 
натирал поверхность вещи кругами. Полиро-
вали по нескольку раз, пока поверхность не 
приобретала ровный зеркальный блеск. 

КАК ПРОДАВАЛИ? 
В продаже мебели были свои традиции. К при-
меру, столы продавались «ставками»: три стола 
различных размеров – большой, средний и ма-
лый – вставлялись друг в друга, как матрешки. 
Так их было удобно транспортировать.

Губернский город Вятка был важным пунк-
том сбыта столярно-мебельной продукции. 
Здесь торговали круглый год, высшего подъема 
продажи достигали к концу января, а весной 
и летом – снижались.

По первому снежному пути в столицу губер-
нии съезжались скупщики, в основном – мел-
кие торговцы. Они закупали мебельного това-
ра до 10 и более возов. Изделия продавались за 
наличный расчет, но между знакомыми куста-
рями и скупщиками был возможен кредит.

Успешные вятские купцы имели большие 
мебельные склады и торговали круглый год. 

ярмарок в арендованных у местных жителей 
амбарах. 

Значительную часть мебели сплавляли вниз 
по реке Вятке, это был главный путь вывоза 
товаров за пределы губернии до начала 1880-х 
годов, когда была построена железная дорога.

КАК УЧИЛИ 
МАСТЕРСТВУ?
В обучение мебельному мастерству брали маль-
чиков 14–15 лет, они учились не менее 4  лет. 
После окончания обучения хозяин был обязан 
выдать «выпускнику» полный комплект верх-
ней одежды (летней и зимней) – шапку, картуз, 
сапоги, валенки, парадную поддевку и полушу-
бок. Такой комплект стоил около 25 руб. 

Вятские мебельщики-кустари того времени 
нашли свою нишу на российском рынке благо-
даря трудолюбию, мастерству, оптимальному 
соотношению цены и качества продукции.

Мебель вятских мастеров, сохранившаяся 
в  фондах Кировского краеведческого музея, 
продолжает восхищать и в наши дни – об этом 
говорили все посетители выставки, прошед-
шей весной этого года.

Юрий Кислицын, куратор выставки 
 «Мебель вятских мастеров» 

 Фото автора статьи

От редакции:
благодарим пресс-службу  

Кировского областного  
краеведческого музея за содействие  

в подготовке этой публикации

работало почти 900 мебельщиков. В осталь-
ных 16 волостях губернии работали 92 челове-
ка в 66 мастерских. Таким образом, на вятской 
земле сформировался мощный столярно-ме-
бельный район или, используя модный ныне 
термин, мебельный кластер.

ЧЕМ РАБОТАЛИ? 
В мебельных мастерских применялся ручной 
труд и самые разнообразные инструменты. 
Главной принадлежностью мастерской был 
верстак, который обычно состоял из двух ча-
стей. Верх делался из березовых или дубовых 
досок. Низ  – «подверстачье»  – из толстых 
досок, скрепленных прочными деревянными 
брусьями. Стоимость верстака в  конце XIX 
века колебалась от 6 до 8 руб.

Мастер не мог обойтись без топора (50 коп.), 
набора пил и рубанков. 

При работе использовалось несколько мо-
лотков и деревянных киянок. Для обработки 

и долбления дерева применяли цикли, до-
лота, стамески, клепики, подпилки, рашпи-
ли. Таких предметов требовалось несколько 
для одной мастерской, и стоили они от 30 до 
50 коп. за штуку.

Для сверления отверстий использовали ко-
ловорот и сверла нескольких диаметров. В ма-
стерской в обязательном порядке было много 
вспомогательных инструментов: шила, отверт-
ки, кусачки, струбцины, сколотины, аршины, 
циркули и кронциркули, рейсмусы и прочие.

Деревянные части инструментов мастера 
делали сами, железные же приходилось поку-
пать. Ими пользовались бережно, а по истече-
нии срока службы переделывали в другие.

КАК РАБОТАЛИ? 
В производстве мебели выделяли несколько 
важных операций. Одним из главных этапов 
была сушка, которая занимала от 3 месяцев до 
2 лет. После просушки заготовки обстругива-
ли, шлифовали шкуркой или пемзой, краси-
ли, лакировали, полировали.

Из досок склеивали щиты, которые скрепля-
ли в целое изделие: при соединении досок под 
прямым углом в одном конце щита выпилива-
ли шипы, в другом – гнезда для них.

Токарные части в мебели (ножки для столов, 
стульев, столбики для этажерок, пилястры, 

Кустари Вятской губернии. 
Першин Михаил. Столяр. 

Вятский уезд,  
дер. Оверинская, 1900-е гг. 

Из фонда  
Кировского областного 
краеведческого музея

Торговый караван на Волге, 
г. Самара, конец XIX в.

Из открытых 
интернет-источников
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ЧТО ИМЕЕМ, ТО И ПИЛИМ!

В адрес нашего журнала 
часто приходят вопросы от тех 
руководителей лесных компаний, 
кто пока далек от деревообработки, 
но намерен освоить это направление 
бизнеса. И многие из новичков 
хотели бы узнать, существуют ли 
различия в пилении древесины 
лиственных и хвойных пород.

З
а консультацией мы обратились к из-
вестному специалисту в области ле-
сопиления, признанному эксперту 
ЛПК, к. т. н. Александру Сумарокову.

– Принципиальной разницы в оборудова-
нии производств для лесопиления древесины 
хвойных или лиственных пород нет. Наибо-
лее продуктивной для ЛПК, по всеобщему 
мнению, является хвойная древесина, не слу-
чайно именно сосна, ель, пихта и листвен-
ница отнесены к главным лесным породам, 
которые особо рекомендованы к посадкам 
при лесовосстановлении. Поэтому, если в ва-
шем регионе достаточные запасы хвойной 
древесины, при организации пильного про-
изводства выгоднее и проще ориентироваться 
именно на это сырье.

В целом же надо помнить, что по степени 
твердости абсолютно все древесные породы, 
как хвойные, так и лиственные, можно разде-
лить на три группы: 
1. Мягкие (сосна, ель, кедр, пихта, мож-

жевельник, тополь, липа, осина, ольха, 
каштан);

2. Твердые (лиственница, сибирская береза, 
бук, дуб, вяз, ильм, карагач, платан, ря-
бина, клен, лещина, орех грецкий, хурма, 
яблоня, ясень);

3. Очень твердые (акация белая, береза же-
лезная, граб, кизил, самшит, фисташка, 
тис).

Из всех видов древесины наиболее проблем-
ной, по моему опыту работы, является ли-
ственница, особенно в зимний период, когда 
древесина этой породы поступает на распи-
ловку в мерзлом состоянии, что создает опре-

деленные дополнительные трудности в  орга-
низации ее обработки. Впрочем, в тех регионах 
России, где эта древесина является основной, 
давно применяют проверенные временем тех-
нологии, позволяющие решать все проблемы.

Так что при организации лесопильного 
производства вопросом номер один является 
анализ имеющихся в регионе лесных ресурсов 
и определение того вида пиломатериалов, ко-
торый наиболее востребован сейчас на рынке. 
Исходя из этого и стоит начинать подбор обо-
рудования и персонала.

– Александр Михайлович, на какие особен-
ности пиления древесины лиственных пород 
следует обратить внимание новичкам?

– Основных проблем раскроя пиловочного 
сырья из древесины лиственных пород не-
сколько. Прежде всего, это достаточно низ-
кое качество пиловочного сырья, причем есть 

В лесах России преобладают 
хвойные породы, занимающие 
78 % покрытой лесом площади. 
На лиственные породы (дуб, 
бук, граб, ясень, береза и осина) 
приходится 22 %

сложность сортировки сырья из-
за возможных скрытых дефектов.

Из лиственных пород обычно 
получаем довольно низкий выход 
высокосортных (бессучковых) за-
готовок.

В процессе пиления часто дере-
вообработчики получают повы-
шенную шероховатость поверх-
ности пиломатериалов.

В целом же отмечу более низ-
кую производительность основ-
ного лесопильного оборудования 
при пилении древесины листвен-
ных пород, чем при пилении 
хвойных. Это происходит как из-
за невысокой плотности самой 
древесины, так и из-за неумения 
технического персонала правиль-
но подбирать режимы пиления 
лиственной древесины.

Так что там, где основной объ-
ем сырья представлен листвен-
ной древесиной, нужно гото-
виться к достаточно сложному 

процессу запуска лесопильного 
предприятия.

Прежде всего, подбирая кон-
струкцию пилы для пиления 
древесины лиственных пород, 
отдавайте предпочтение комби-
нированным пилам. Не забывай-
те, что наличие тепловых ком-
пенсаторных пазов на теле пил 
в венцовой зоне обязательно.

Следует подгото-
виться к тому, что пилы 
для раскроя древесины 
лиственных пород нуж-
но точить в  2–3  раза 
чаще, чем, например, 
аналогичные пилы, ко-

торые используются для раскроя 
хвойных пиломатериалов тех же 
объемов.

У самой заточки пил, которые 
используются для раскроя лист-
венной древесины, есть свои осо-
бенности, для организации этого 
процесса нужно привлечь зна-
ющего, опытного специалиста, 
имеющего практический опыт.

Беседовал 
Евгений Петров

Древесина лиственных 
пород требует грамотного 
выбора режимов пиления

ПОРОДИСТЫЕ СВОЙСТВА

Напомним основные свойства и область применения древесины некоторых 
лиственных пород, распространенных во многих регионах России.

Береза занимает почти 2/3 площади всех лиственных лесов России. Древесина 
березы применяется прежде всего в производстве фанеры, используется для 
изготовления мебели.

Осиновая древесина в основном используется для производства ДВП, 
целлюлозы, картона, фанеры, спичек, из нее делают погонаж для отделки бань 
и саун. Осина применяется в строительстве крыш – в качестве кровельного 
гонта. Практически не используется в столярном производстве.

Липа применяется в мебельном и фанерном производстве, ее любят мастера 
народных промыслов, изготавливая музыкальные инструменты, игрушки 
и резные изделия.

Ольха используется для производства шпона, краснодеревщики часто 
используют ольху для имитации ценных пород древесины, в реставрации мебели. 
Древесина ольхи применяется при изготовлении музыкальных инструментов 
и отделочных материалов.

Из древесины тополя можно получить пиломатериалы, ее используют при 
изготовлении сувениров. Низкосортная древесина тополя часто применяется для 
производстве ДВП и целлюлозы, подходит и в качестве топлива.

Ре
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https://venteco.ru/ru/fans/fans-ksu-for-drying-chambers/
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Новая реальность вынуждает лесопромышленников минимизировать 
непроизводственные затраты, сокращать расход сырья и оптимизировать управление 
предприятиями. О нюансах такой трансформации мы поговорили с менеджером по 
работе с клиентами компании «Автоматика-Вектор» Маргаритой Медведевой.

В УСЛОВИЯХ
УСКОРЕННОЙ ОПТИМИЗАЦИИ

Ре
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ам
а

программным обеспечением. Например, не-
давно было объявлено о запуске веб-версии 
программы оптимизации распила.

– Какие еще результаты достигнуты?
– В этом году мы наконец-то получили сер-

тификат, позволяющий работать на террито-
рии Республики Беларусь. С 3 января 2022 года 
сканеры бревен ВЕКТОР внесены в Государ-
ственный реестр средств измерений Республи-
ки Беларусь. Мы получили оригиналы соот-
ветствующих документов  – сертификатов об 
утверждении типа средств измерений, выдан-
ные белорусским Госстандартом.

Данные сертификаты удостоверяют, что 
наши измерители бревен соответствуют всем 
установленным к ним требованиям, а также 
нормам безопасности, успешно прошли все 
технические и метрологические испытания 
и разрешены к использованию на территории 
Республики Беларусь.

Напомню, с 2020  года в Госреестр СИ РФ за-
несены сканеры бревен ВЕКТОР-1D, 2D и 3D.

Специалисты ООО «Автоматика-Вектор» 
являются выпускниками ведущих вузов 
страны. Каждый второй сотрудник имеет 
опыт работы 10 и более лет в этой отрасли. 
Основная сфера деятельности – это разра-
ботка и внедрение высокотехнологичных 
проектов по автоматизации производств 
и систем учета на предприятиях ЛПК. 

– Если говорить о статистике продаж, ка-
кие сканеры самые востребованные?

– Больше всего у наших клиентов пользу-
ются спросом измерители бревен ВЕКТОР-1D  
и ВЕКТОР-3D. Что касается программного обе-

спечения, то наиболее популярной является 
программа оптимизации распила, о которой 
шла речь выше. В этом году мы продали уже 

12 копий данной программы в разные регионы 
нашей страны. Раньше программа доставля-
лась к клиентам исключительно на флеш-но-
сителе, а теперь у них будет возможность за-
получить ее с любого компьютера в  режиме 
онлайн. Кроме того, все необходимые обнов-
ления будут устанавливаться автоматически 
посредством ресурсов сети Интернет. А зна-
чит, у наших пользователей появится больше 
возможностей для повышения эффективно-
сти своей работы.

Беседовал 
Иван Борисов

с рынка, либо приостановили свою деятель-
ность. Отмечается ли в связи с этим рост 
спроса на ваши услуги?

– Действительно, мы видим, что иностран-
ные компании приостановили свою деятель-
ность в нашей стране. Поэтому неудивитель-
но, что многие отечественные производители 

находятся в поиске заменителей зарубежной 
продукции. Безусловно, представители этих 
компаний обращаются и к нам. Однако сейчас 
для нас главной целью является отладка про- 
цессов поставки компонентов для наших объек-
тов. В первую очередь необходимо обеспечить 
бесперебойную работу всех производственных 
процессов и тогда уже смотреть вперед. 

– Расскажите подробнее, как работает в но-
вых реалиях «Автоматика-Вектор»?

– Конечно, текущие события отразились 
на ситуации в мире, и многие компании на-
чинают к этому адаптироваться, в том числе  
и «Автоматика-Вектор» перестраивается в ча-
сти некоторых бизнес-процессов. 

ОБЯЗАТЕЛЬСТВА 
ВЫПОЛНЯЮТСЯ
– Мы продолжаем выполнять свои обязатель-
ства по действующим договорам. Учитывая, 
что бóльшая часть наших клиентов находится 
в России и в Беларуси, можно уверенно гово-
рить об отсутствии проблем с доставкой обо-
рудования. Но конечно, трудности возникают  
с  поставками зарубежных комплектующих, 
которые мы используем в своей работе.

В частности, некоторые электронные компо-
ненты западного производства в данный мо-
мент просто невозможно купить, а если вдруг 
такая возможность и появляется, то сразу же 
остро встает вопрос, как доставить их в Рос-
сию. Необходимо продумывать обходные логи-
стические пути.

ВЫХОД 
НАЙДЕМ
– Что касается комплектующих, конечно, у нас 
есть небольшой запас на складе, и на данный 
момент мы используем этот ресурс для работы 
с текущими проектами. Однако необходимо 
искать варианты для замены, чем мы сейчас 
и  занимаемся. Наши специалисты активно 
работают в этом направлении, в частности 
анализируют азиатские компании, для про-
ведения тестирования оформляются заказы 
конкретного товара. Хотим подчеркнуть, что 
в любом случае будет найден оптимальный ва-
риант выхода из сложившейся ситуации.

– Если говорить о программном обеспече-
нии, то насколько в этом вопросе вы незави-
симы?

– На всех наших объектах используется экс-
клюзивное программное обеспечение, разра-
ботанное командой «Автоматика-Вектор». 
Абсолютно все программы зарегистрированы  
в России, поэтому никаких проблем с их ис-
пользованием быть не может. Кроме того, мы 
не останавливаемся на достигнутом. Специ-
алисты компании продолжают работать над 

– Основная сфера деятельности компании 
«Автоматика-Вектор» связана с автомати-
зацией предприятий лесопромышленного 
комплекса. Руководство компании всегда 
старалось не отставать от западных конку-
рентов. И вот настал момент, когда многие 
конкуренты из других стран либо ушли  За 2021 год смонтировано 

и введено в работу  
50 сканеров ВЕКТОР-1D
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automation and sostware

за 2021 г. 

27
24

линий сортировки бревен 
автоматизировано

из которых новые,
выпущенные в России

о компании

http://khabexpo.ru/projects/plan_vystavok_2022/tekhnodrev_dalniy_vostok_2022/
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ют использовать для получения целлюлозы 
борщевик. Такую идею озвучил старший на-
учный сотрудник Института проблем химиче-
ской физики РАН, кандидат химических наук 
Сергей Баскаков.

Оказывается, если собрать и высушить 
биомассу этого растения, то из нее можно 
выделить беленую целлюлозу. «Мы провели 
исследовательскую работу по получению цел-
люлозы из высушенных стеблей борщевика 
и изучению ее свойств. Оказалось, что выход 
целлюлозы оставляет около 35 % от сухой массы 
растения», – поясняет Сергей Баскаков. Уче-
ный думает, что у метода хорошие перспекти-
вы. Сейчас в институте ждут публикацию в ре-
цензируемом журнале.

ДАВАЙТЕ РЕШАТЬ 
ВОПРОС
Однако решение нужно уже сегодня, и оно 
существует. Ситуацию на рынке изменил ин-
фоповод от Светогорского ЦБК – новая офи-
сная бумага SvetoCopy ECO. По показателю 
«белизна» новая бумага соответствует ГОСТам 
для писчей и печатной бумаги. Столкнувшись 
со сложностями в поставке импортируемых 
химикатов, компания не останавливала про-
изводственный цикл и практически за неделю 
разработала и подготовила к запуску новую 
линейку продукции, которая включает в себя 
различные сорта и виды небеленой офисной 
и офсетной бумаги, картона, ХТММ.

Наша редакция смогла заполучить и лично 
протестировать данный продукт. На наш субъ-
ективный взгляд, кроме цвета, полубеленая 
бумага ничем не отличается от беленой. Хотя, 
конечно, есть важное отличие – цена. Пачку 

небеленой бумаги на момент написания статьи 
(31.03.2022) на «Яндекс.Маркет» можно приоб-
рести уже за 640 руб.

ТОЛЬКО 
СПОКОЙСТВИЕ
Как мы отмечали выше, участников рынка 
успокоил комментарий Министерства про-
мышленности и торговли. Представитель 
пресс-службы Минпромторга сообщил, что 
рынок офисной бумаги в России практически 
полностью обеспечивается отечественными 
производителями. «В настоящее время в Рос-
сии работают три крупных производителя 

АЛЬТЕРНАТИВА
БЕЛОМУ

Весной 2022 года рынок офисной бумаги в России ощутил нехватку беленой бумаги, 
которая, ко всему прочему, ощутимо выросла в цене. Представители целого ряда 
компаний стали говорить даже о дефиците. В итоге всех успокоил Минпромторг. 
Однако давайте разбираться по порядку.

П
осле того как несколько десятков 
российских предприятий бумажной 
отрасли столкнулись с нехваткой 
реагентов, необходимых для отбе-

ливания бумаги, цены на данную продукцию 
резко повысились. На момент написания пуб-
ликации (31.03.2022) сервис «Яндекс.Маркет» 
при запросе «купить офисную бумагу» выдает 
предложения от 900 до 1700 руб. за пачку. На-
помним, что еще в начале февраля 2022  года 
упаковку из 500 листов можно было приобре-
сти за 250 руб.

В пресс-службе Рослесинфорга отреагиро-
вали на ситуацию. Специалисты лесоучетной 
организации подтвердили, что на рынке су-
ществуют отдельные сложности с химикатами 
для изготовления бумаги.  «Среди перспектив-
ных направлений развития промышленности 
обозначено также повсеместное внедрение рос-
сийских аналогов химикатов. Прорабатыва-

ется вопрос обеспечения лесопромышленного 
комплекса (ЛПК) химическим сырьем, необхо-
димым для производства продукции и товаров 
из дерева, в том числе бумаги, и в первую оче-
редь хлоратом натрия», – сообщили в Рослес-
инфорге.

Архангельский целлюлозно-бумажный ком-
бинат (АЦБК) и его дочерняя структура 
«Архбум тиссью групп» предложили, в свою 
очередь, на государственном уровне поддер-
жать разработку и выпуск на территории Рос-
сии тех химических реагентов для производ-
ства бумаги, с нехваткой которых столкнулись 
предприятия.

БОРЩЕВИК 
ПОМОЖЕТ?
Пока работа по поиску альтернативных источ-
ников химикатов еще не дала нужных рынку 
результатов, отечественные ученые предлага-

Дефицитный химикат-
отбеливатель могут начать 
поставлять из Китая

«Будучи ближе всех к границе с Европой, Светогор-
ский комбинат одним из первых в России в пол-
ной мере ощутил на себе трудности с поставками 
импортируемых химикатов. Поскольку проблема 
с замещением больших объемов химического 
сырья носит системный характер, компания пред-
приняла значительные усилия и в рекордно корот-
кий срок – всего за неделю – проработала вопрос 
о запуске в производство продукции из полубеле-
ной целлюлозы. В настоящее время уже получена 
пробная партия бумаги для печати и письма, при 
производстве которой не использовались хи-
микаты для отбелки. Новая продукция обладает 
рядом положительных свойств. Например, за счет 
пониженной белизны бумаги SvetoCopy ECO ею 
комфортно пользоваться при письме или печати, 
так как человеческий глаз меньше устает, чем при 
высокой контрастности стандартной черно-белой 
печати. По показателю «белизна» новая бумага со-
ответствует ГОСТам для писчей и печатной бумаги, 
а за счет того, что при производстве используется 
меньше химикатов, можно говорить об улучше-
нии экологичности и снижении уровня влияния на 
окружающую среду. За счет сочетания этих фак-
торов SvetoCopy ECO по праву может занять свою 
нишу на внутреннем, а в дальнейшем и на внешних 
рынках».
Так прокомментировал новость о создании но-
вого бумажного листа SvetoCopy ECO профессор 
Э. Л. Аким, заведующий кафедрой ТЦКМ Высшей 
школы технологии и энергетики СПбГУПТД, почет-
ный член Консультативного комитета ФАО ООН по 
устойчивости лесного сектора.

офисной бумаги. Все предприятия не только 
обеспечивали бумагой внутренний рынок, но 
и  поставляли продукцию в зарубежные стра-
ны», – подчеркнули в пресс-службе.

Безусловно, и Правительство РФ оперативно 
реагирует на изменения в стране и находится 
в поиске путей стабилизации ситуации в ле-
сопромышленном комплексе. Вице-премьер 
Виктория Абрамченко отметила, что Прави-
тельство РФ планирует создание производств 
сопутствующих товаров для переработки дре-
весины – химикатов и подвижных составов для 
их транспортировки, оборудования, запасных 
частей, мебельной фурнитуры. Минпромтор-
гом будет проведен анализ объема потреби-
тельского рынка указанных товаров, утвер-
жден оперативный план по мерам поддержки 
предприятий, участвующих в программах 
импортозамещения. Как сообщила Виктория 
Абрамченко, в Архангельской области мо-
жет быть оперативно налажено производство 
флафф-целлюлозы.

Роман Овчинников
При подготовке использовались материалы 

пресс-служб Правительства РФ, 
Минпромторга РФ, ФГБУ «Рослесинфорг», 

Архангельского ЦБК, Светогорского ЦБК
Фото с сайта http://fotokto.ru 

Нам стало интересно, как 
потребитель отреагирует 
на появление на рынке 
полубеленой бумаги. Опросы 
в наших социальных сетях 
зафиксировали позитивный 
отклик. А вы какую бумагу 
выберете для себя?
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М
инпромторг России предложил 
ввести до конца этого года запрет 
на экспорт древесины и ряда изде-
лий из нее. Запрет коснется вошед-

ших в перечень недружественных государств, 
включая США и страны Европейского союза. 
Эту новость обсуждают сейчас все представи-
тели лесообработки. Запрет должен коснуться 
экспорта фанерного кряжа, балансов березовых 
и топливной щепы. 

Опасения у многих деревообрабатывающих 
компаний вызывает возможность роста тари-
фа ж/д перевозок. Появилась информация, что 
Федеральная антимонопольная служба (ФАС) 
планирует ежеквартально индексировать це- 
ны, учитывая динамику инфляции и валютно-
го курса в тарифах ОАО «РЖД». До конца полу-
годия надбавка может составить 23–25 % (сейчас 
составляет 8 %). Соответственно, перевозка гру-
зов подорожает в значительной степени.

ВЕРИМ В ЛУЧШЕЕ
Но риски сейчас для производителей увеличи-
ваются, поэтому государственный тариф на пе-
ревозки не должен расти, иначе это неизбежно 
вызовет инфляцию. Есть надежда, что государ-
ство пойдет в этом навстречу пострадавшим 
экономически отраслям.

Редакция журнала «Деревообработка. Бизнес и профессия» 
обратилась с вопросами к экспертам предприятия 
«Ангара Лес». Данная компания, являясь крупным 
производителем пиломатериалов в Сибири, находится 
в поиске новых направлений взаимодействия на рынке. 

ИЗМЕНЕНИЕ
ВЕКТОРА ПРОДАЖ

В целом развитие лесоперерабатывающей 
отрасли теперь возможно только благодаря 
мерам государственной поддержки – льготно-
му кредитованию, налоговым послаблениям. 
В Красноярском крае деревоперерабатываю-
щие предприятия ведут активный диалог с вла-
стью и постоянно обсуждают меры поддержки 

отрасли с Минпромторгом и правительством 
Красноярского края. Были анонсированы льго-
ты по кредитам для некоторых компаний (в ос-
новном небольших и средних) и системообра-
зующих предприятий.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Сергей Тарасюк, директор ООО «Ангара Лес» 
(Красноярский край): «Мы, конечно же, наде-
емся на лучшее, по некоторым показателям 
увеличиваем производство. Так, например, 
активно увеличиваем объем по погонаж-
ным изделиям (они востребованы в России 
и азиатских странах). В ближайшие два меся-
ца планируем увеличить объем их производ-
ства в 2  раза, до 1  тыс.  м³ в месяц. Также мы 
провели реорганизацию и добавили объемы 
по сушильным мощностям, сейчас работают 
сразу 7 камер по 150 «кубов».

Естественно в связи с этим пересматривают-
ся и рынки сбыта и логистика. ООО «Ангара 
Лес» планирует сохранять производство в тех 
же объемах. Пока дефицита в запасных частях, 
по заявлению руководства, не наблюдается. 
Техника активно работает, а вырубка останется 
в том же объеме – до 790 тыс. м³ в год.

Пока еще нет ограничения на поставку то-
пливных пеллет на экспорт, но их основной по-
требитель – Европа – массово отказывается от 
российских поставок. Соответственно, с данной 
номенклатурой будут проблемы – в таких объ-
емах, в каких брала Европа, пеллеты не потре-
бляет никто. Сами топливные пеллеты имеют 
низкую маржинальность, но при их производ-
стве перерабатываются отходы лесопиления,  
а значит, не ведется накопления древесных 
отвалов, меньше риск пожаров на лесоперера-
батывающих предприятиях. Правда, мы об-
суждаем с правительством Красноярского края 
возможность перехода некоторых котельных 
на топливные пеллеты, чтобы реализовывать 
товар близко к месту производства, пусть и без 
получения прибыли.

В отрасли работает гораздо большее коли-
чество людей, производящих готовую про-
дукцию, чем требуется для объемов продаж 
внутри страны,  – это соотношение составляет 
примерно один к трем. Если предприятие ори-
ентировалось на экспорт, то низкие внутренние 

цены не позволят работать безубыточно. Мно-
гие компании взяли технику в кредит, начали 
инвестиционные проекты, падение выручки 
вызовет негативные последствия, вплоть до за-
крытия.

Древесина лиственницы  – второй продукт, 
основным потребителем которого была Евро-
па. Для «Ангара Лес» пеллеты составляли 10 %, 
лиственница  – также 10  % от общей выручки. 
Объем болезненный, но не критичный. Сейчас 
мы планируем перерабатывать лиственницу  
в погонаж и реализовывать на территории РФ.

Одна из больших проблем – то, что отзыва-
ются сертификаты на лесную продукцию, про-
изведенную в РФ. А это значит, что мы не смо-
жем продавать номенклатуру за рубеж. Когда 
вводили сертификацию, вся лесная отрасль 
выступала «за», желая прозрачности в лесной 
сфере.

Сейчас получается, что данные сертификаты 
используются для экономического давления. 
Есть опасения, что отзывы коснутся почти 
всей иностранной сертификации: сертификат 
ENplus  – поставлен вопрос о его отзыве (и мы 
не сможем продавать топливные пеллеты), 
сертификат B2B уже отозван, представители 
сертификата FSC уже назвали всю древесину 
из России и Беларуси «черной», объявив ее не-
правильно заготовленной. Сертификат FSC  – 
отозван, PEFC  – обсуждается отзыв. Мы за-
висим от этих документов, без сертификации 
европейский рынок для нас полностью закрыт. 
В связи с этим необходимо искать новые рын-
ки сбыта, как внутри страны, так и за рубежом, 
возможно в странах Азии, увеличивая постав-
ки туда (при условии сохранения доступных 
железнодорожных тарифов)».

ООО «Ангара Лес»

В целом после введения 
ряда ограничений 
внутренний рынок будет 
насыщаться, возможно 
до критической точки

Сергей Тарасюк
директор 
ООО «Ангара Лес» 
(Красноярский край)

– Поиски логистических решений активно 
ведутся, выясняется точная потребность 
в контейнерах, а также ищутся новые 
партнеры, взамен компаний, ушедших 
с рынка грузоперевозок. 

мнение эксперта
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заставили студентов искать для него более се-
рьезное применение. Его удивительная плас-
тичность, появляющаяся при нагревании до 
65 °C, натолкнула на мысль о том, что Woodcast 
может стать альтернативой медицинскому 
гипсу. Они обратились к травматологам, и  те 
одобрили «деревянный гипс».

– В отличие от гипсовых повязок, Woodcast 
почти полностью прозрачен на рентгеновских 
снимках. К тому же он совершенно безвреден 
для организма, поскольку изготавливается из 
древесины, прошедшей очистку,  – объясняет 
один из создателей Woodcast, доктор химиче-
ских наук Петро Лахтинен, исполнительный 
директор компании Onbone Oy, выпускающей 
новый материал.

Не менее важно, что новый материал позво-
ляет медикам реально экономить – у тех мед-
учреждений, которые перешли на Woodcast, 
снизились расходы на вывоз мусора (матери-
ал, в отличие от гипса, можно использовать 
несколько раз), они потребляют меньше воды, 
используют значительно меньше резиновых 
перчаток. И все больше финских больниц 
и  ветлечебниц (новый материал применим 
и  для животных) заменяют обычный гипс на 
«деревянный».

ИЗОБРЕТАТЕЛЬ 
ВЕЛОСИПЕДА
Говоря об этом применении древесины, можно 
только вспомнить пословицу «новое – это хо-

Некоторое время назад мир облетела новость о том, что в Финляндии готовят к запуску 
на орбиту Земли спутник из… дерева! Об этой и других идеях применения древесины 
в Стране тысячи озер рассказываем в обзоре, сделанном на основе публикаций сайта 
«Хорошие новости из Финляндии» – интернет-издания независимой информационной 
службы Finnfacts, выступающей в качестве связующего звена между зарубежными 
СМИ и промышленностью Финляндии.

ФИНСКИЙ ВЗГЛЯД
НА ДРЕВЕСИНУ

ЦЕЛИТЕЛЬНАЯ СИЛА 
ДРЕВЕСИНЫ
Как древесина связана с медициной? При 
ответе на этот вопрос первое, что приходит 
в  голову,  – деревянные костыли, помогаю-
щие ходить пациентам при переломах. Кро-
ме этого, люди издавна пользовались тем, 
что древесина, кора, листва и почки некото-
рых деревьев помогают бороться с недугами. 
Обычно для поправки здоровья использова-
лись отвары, настои.

А вот финны пошли дальше и смогли пере-
работать древесину так, чтобы получить мате-
риал, способный заменить медицинский гипс. 
Путь к этому открытию начался с подготовки 
к вечеринке  – накануне Рождества студенты 
Хельсинкского университета, уже занятые 
научными экспериментами с древесиной, ре-
шили изготовить к празднику украшения из 
смеси переработанных опилок и биоразлага-
емого пластика. Интересные свойства нового 
материала, который они назвали Woodcast, 
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ных конструкций, позволяет надеяться на 
возрождение этого экономичного и быстрого 
способа строительства на качественно новом 
уровне.

Новаторство заключается в том, что в Metsä 
Wood совместно с другими финскими компа-
ниями разработали оптимальный гибридный 
сэндвич-стеновой элемент, который можно ис-
пользовать в строительстве жилых, офисных 
или промышленных многоэтажных зданий. 
Элемент сочетает в себе бетон (внешний слой), 
теплоизоляцию (средний) и Kerto® LVL – кле-
еный брус (внутренний слой). Гибридная 
конструкция помогает увеличить долю древе-
сины для эффективного строительства более 
устойчивых зданий. Важно, что в технологии 

рошо забытое старое». Трудно назвать перво-
проходцем финского предпринимателя Илари 
Аларука, организовавшего в 2017 году произ-
водство велосипедов Wiilubike с рамой из прес-
сованной фанеры. На самом деле и предок всех 
современных велосипедов тоже был деревян-
ным. Два века назад, в 1817 году, когда немецкий 
профессор барон Карл фон Дрез создал первый 
прообраз велосипеда, раму для него он сделал 
именно из древесины!

Но дело вовсе не в том, кто был первым, 
главное, что в копилке финских предприни-
мателей появился еще один вариант примене-
ния древесины  – любимого материала жите-
лей этой лесной страны. Кроме модной сейчас 
экологической составляющей, эти велосипе-
ды имеют еще и свою эстетическую особен-
ность – благодаря уникальной структуре дре-
весины каждый экземпляр индивидуален и не 
похож на другие.

Справедливости ради надо сказать, что ве-
лосипеды с деревянной рамой (как для взрос-
лых, так и для детей) сейчас делают не только 
в Финляндии, но и в других странах. Причем 
один из зарубежных производителей органи-
зовал выпуск деревянных электровелосипедов!

ВЫШЕ РАДУГИ!
Сначала мировые СМИ посчитали эту но-
вость «уткой»  – можно ли создать спутник 
из дерева? Но организаторы фантастическо-
го по своей дерзости проекта считают, что 
это реально. Финляндия сможет внести свой 
вклад в мировую космонавтику благодаря сов-
местным планам финского концерна UPM, 
эксперта в лесной отрасли и производстве 
биотоплива, и аэрокосмических компаний 
Arctic Astronautics и Huld. Их специалисты со-
бирались до конца 2021 года вывести на орби-
ту Земли первый в мире деревянный спутник.  
В чем же цель проекта?

Как объяснили инициаторы, наноспутник 
WISA WOODSAT (его вес – 1 кг) предназначен 
для сбора данных о поведении и износостой-
кости березовой фанеры в условиях вакуума, 
повышенной радиации и сурового температур-
ного режима. Информация позволит специа-
листам оценить пригодность древесины для 
дальнейшего использования в космических 
конструкциях. Спутник будет вращаться во-
круг Земли на высоте 500–550 км. 

Спутник и его дублер (запасная модель) 
давно уже готовы, но вот с выводом на орбиту 
возникли сложности. В конце 2021 года орга-
низаторы на своем сайте подробно объясни-
ли причины, которые заставили перенести 
эксперимент на 2022 год. Но отказываться от 
эксперимента они не собираются. Так что нам 
остается лишь ждать сообщения о начале кос-
мической одиссеи финской фанеры!

ЕВРО- 
ХРУЩЕВКА
Сегодня принято ругать панельные дома, 
оставшиеся нам в наследство от руководите-
ля СССР, чья фамилия увековечена в их не-
официальном названии. Но так ли плоха сама 
идея многоквартирных домов, собираемых 
за считаные месяцы? Инновация нескольких 
финских компаний, изменивших состав сбор-

Финны делают из дерева 
все, что возможно, 
а иногда – даже то, что 
кажется невозможным

В Финляндии популярны 
велосипеды и древесина,  

так что производитель 
 велосипедов с деревянной 

рамой просто дал  
потребителям товар  

из категории «два в одном» 

Отправить на орбиту Земли 
спутник из фанеры –  

такая идея могла появиться 
только в Финляндии!

самого строительства почти ничего не меня-
ется  – соединения между сэндвич-стеновыми 
элементами аналогичны тем, которые исполь-
зуются в обычных железобетонных элементах. 
Кроме того, снижаются расходы по доставке 
и подъему элементов – наличие древесины рез-
ко снижает вес конструкций. Первые гибрид-
ные сэндвич-элементы уже изготовлены на 
заводе Lipa-Betoni в Пиексямяки (Финляндия) 
для проекта строительства лесопилки Rauma 
компании Metsä Fibre.

Metsä Wood не ограничивается своей стра-
ной и уже работает с европейскими и австра-
лийскими компаниями над созданием анало-
гичных совместных проектов.

Евгений Хольц
При подготовке использовались 

материалаы сайта 
 «Хорошие новости из Финляндии» 

Фото: www.goodnewsfinland.com

https://sibexpo.ru/events/sibwoodexpo2022.html


СТО ЕТ НДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 2 (18) 2022

26 27

СТО ЕТ НДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 2 (18) 2022

НАМ БЫ 
ЧТО ПОПРОЩЕ?
До Петра Первого на Руси жили без интерьер-
ных излишеств, даже бояре и цари обходились 
такими же лавками и сундуками, что и кре-
стьяне. Роскошная мебель из-за границы стала 
появляться в нашей стране лишь во времена 
царствования Алексея Михайловича (Тишай-
шего), любящего красоту, роскошь и удобство. 

ИНТЕРЬЕРНАЯ
ИНТЕРВЕНЦИЯ

Трудно понять, почему так происходило, но факт остается фактом: в мебельном 
деле наша страна испокон веков отставала от иноземцев. Возможно, все упиралось 
в отсутствие спроса? Впрочем, развитие мебельной промышленности в России все же 
началось – после того, как Петр Первый «прорубил окно в Европу»…

При нем в Кремле, в царских палатах, появи-
лись заморские кровати, диваны, письменные 
столы и кресла. Возможно, именно от своего 
отца Петр Первый унаследовал тягу ко всему 
иностранному?

Иноземную мебель могли купить далеко не 
все, так что в основном лучшие ее образцы ко-
пировали, благо древесины и мастеров на Руси 
было в достатке. Но наши умельцы не во всем 

могли состязаться с иностранными красноде-
ревцами, которые поколениями оттачивали 
приемы мебельного искусства. К примеру, 
европейские мастера крайне серьезно относи-
лись к подготовке материала, годами высуши-
вая древесину по особой технологии. Так они 
добивались качества и долговечности своей 
мебели. Да и в самом конструировании мебели 
были более изощренными. И дело не только 
в изяществе линий, но и в функциональности 
создаваемых ими предметов интерьера.

Понятно, что мало-помалу российские ме-
бельщики догоняли своих зарубежных коллег. 
Но те все равно оставались лидерами. Одним 
из примеров превосходства западных мастеров 
явилась мебель для бизнеса, ворвавшаяся на 
рынок России чуть более 100 лет назад.

ДЕРЕВЯННЫЙ 
«КОМПЬЮТЕР»
Появление в начале XX века фирмы, представ-
лявшей свои магазины в Москве и Северной 
столице под вывеской «Главный склад швед-
ско-американской конторской мебели», стало 
настоящей сенсацией для делового Петербурга 
и для купцов Первопрестольной. Реклама за-
полонила страницы газет, а подробные ката-
логи рассылались по конторам. Это позволило 
мгновенно нарастить продажи и даже выиг-
рать право меблировать библиотеку первой 
Государственной думы – крупнейшее собрание 
книг, документов и рукописей Российской им-
перии того времени. Что же обещали в своих 
рекламных статьях продавцы импортной кон-
торской мебели?

«Шведско-американский стол в конторе не-
обходим. Во-первых, он изящен и придает кон-
торе приятный, уютный вид. Во-вторых, он 
поразительно прочен. Это стол на десятки лет. 
В-третьих, он удобен, занимает мало места, его 
можно передвигать и ставить куда хотите – он 
на роликах. Но самое важное то, что этот стол 
практичен. Он экономит время и вводит во все 
ваше дело удивительный порядок и систему.

В шведско-американском столе несколько 
ящиков и десятки полок и отделений. Для каж-
дой вещи, для каждой бумаги есть свое место. 
Вам никогда ничего не нужно искать, все доку-
менты всегда под рукой. У вас со стола ничего 
не может пропасть. Вы можете уйти в любой 
момент, оставив все на столе. Вам только нуж-
но захлопнуть крышку. Ваши бумаги не пылят-
ся и не мнутся. Вы всегда спокойны, работаете 
не волнуясь и благодаря идеальному порядку 
экономите много времени. Этими качествами 
отличается вся шведско-американская мебель 
без исключения. В Америке, Швеции, Англии, 
Германии вы найдете эту усовершенствован-
ную мебель во всех конторах. Там все пришли 

Сохранившиеся фотографии того времени передают деловую атмосферу начала XX в., когда в банках и конторах появились первые «бизнесвумен», 
а офисы начали оснащаться специальной мебелью. Фото из открытых источников

к убеждению, что эта мебель не вещь роскоши, 
а вещь необходимая».

Новейшая шведско-американская система 
книжных шкафов, установленная в Госдуме, 
позволяла легче доставать книги с верхних по-
лок, давала возможность применять удобную 
комбинацию технических приемов для реги-
страции и каталогизации архива.

С появлением этой мебели начался прогресс 
в  деятельности тех контор, где требовалась 
систематизация информации. Важнейшей 
частью офисной мебели стали специальные 
шкафы для картотек. Их основным поставщи-
ком для России стал «Главный склад шведско- 
американской конторской мебели». Некото-
рые специалисты убеждены, что продуманные 

системы каталогов в этих мебельных шедеврах 
были столь же эффективны, как и современные 
компьютеры, – если знать принцип работы 
деревянного «компьютера». И продавцы швед-
ско-американской мебели бесплатно обучали 
покупателей всем премудростям работы с ка-
таложной системой. Так мебель в начале про-
шлого века стала не просто частью интерьера, 

В России эта конторская 
мебель стала символом 
бурно развивающегося 
капитализма

Главный признак 
респектабельной 

конторской мебели – вы-
сокая функциональность. 
Некоторые модели были 

оснащены запираю-
щимися деревянными 

наборными шторами, за 
которыми скрывались 

письменные поверхности, 
полки и выдвижные 
ящики. Фото с сайта 

 https://festima.ru

а превратилась в необходимый элемент бизне-
са! Впрочем, после революции в нашей стране 
бизнес, как и мебель для него, на долгие деся-
тилетия стал не нужен…

…Давно отшумел бурный XX век, в России 
снова капитализм, и эта мебель, созданная 
более 100 лет назад, становится популярной 

среди ценителей изящной функциональности. 
Возможно, кто-то из современных мастеров 
возьмется за производство достойных реплик 
легендарной шведско-американской мебели…

Евгений Хольц
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https://spiff.ru/full-program/?utm_source=smi_lesozagotovka&utm_medium=anons&utm_campaign=spiff2021
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Деревообрабатывающее предприятие ИП 
Зайцев  М.  Р. зарекомендовало себя на вну-
треннем рынке как активно развивающее-
ся и расширяющее рынки сбыта изделий из 
древесины. Понятно, что в процессе произ-
водства пиломатериалов и изделий из них 
остается много отходов. Их переработка ста-
ла еще одним направлением деятельности 
предприятия, решающим вопрос не только 

экологии, но и экономии средств и ресурсов. 
Правильная организация бизнеса на отходах 
древесины показала перспективность этого 
направления. Высокую эффективность дала 
организация производства брикетов, которые 
идут для отопления как частных домов, так 
и промышленного производства. Тем не менее 
далеко не все отходы удавалось превратить 
в этот вид продукции. Было решено освоить 
еще одно направление.

– Новый вид утилизации опилок предусма-
тривает изготовление так называемых бобышек 
для поддонов, – рассказал Михаил Русланович 
Зайцев. – Что это означает? Шашкой, или бо-
бышкой, называют кубик, соединяющий верх-
нюю и нижнюю часть складского поддона. Мы 
считаем, что данное производство сейчас явля-
ется очень актуальным и интересным.

Сырье состоит из мелких опилок и связую-
щего раствора. Технология подготовки сырья 
определенной фракции предполагает его суш-
ку до необходимой по технологии влажности 
и смешивание со связующим веществом. Пока 
производительность одного пресса невели-
ка – около 5 м3 в сутки. Но есть все возможно-
сти для увеличения объемов.

Сегодня на этот продукт наблюдается по-
вышенный спрос, у предприятия уже есть 
свои потребители. По своим свойствам и цене 
бобышки из опилок превосходят подобные 
шашки, которые изготовляют из бруса. Они 
не трескаются, легче цельной древесины, об-
ладают отличной влагостойкостью.

Технология изготовления продукции следу-
ющая: имеется смеситель, назначение которо-
го  – высококачественное смешение составля-
ющих компонентов, и пресс  – для получения 
прессованной бобышки. Подготовленные шаш-
ки-бобышки упаковываются в комплекты, под-
готовленные для безопасной транспортировки 
потребителю.

Петр Столяров

ЦЕЛЬ
ОПРАВДЫВАЕТ СРЕДСТВА

Одной из задач предприятий ЛПК России с недавних пор стала эффективная  
и выгодная переработка отходов производства. Особо актуальной эта цель 
стала после того, как в 2018 году опилки были отнесены к отходам пятого класса 
опасности. Это обязывает деревообработчиков утилизировать или перерабатывать 
опилки в срок до 11 месяцев, иначе им грозят крупные штрафы.

Т
еперь абсолютно все предприятия, 
от больших до малых, начали искать 
варианты переработать опилки в та-
кие продукты, которые можно выгод-

но продать. И для достижения этой цели все 
средства хороши.

Первый и самый «раскрученный» способ 
утилизации отходов ЛПК  – переработка их 
в  топливные брикеты или пеллеты. Одна-
ко этот вариант подходит далеко не всем. 
Во-первых, требуется достаточно дорогое 

Ежегодный объем древесных 
отходов в России оценивается 
в 50–70 млн м3

оборудование. Во-вторых, пока что высокий 
спрос и цену этот продукт имеет в основном за 
границей, так что для быстрой окупаемости 
серьезных вложений потребуется гарантиро-
ванный выход компании на мировой рынок.

Есть вариант проще, но не менее выгодный 
по результату  – производство бобышек. Рас-
смотрим этот способ утилизации опилок на 
примере деревообрабатывающего предпри-
ятия ИП Зайцев М. Р., работающего в городе 
Мантурово (Костромская область).

Прессованная шашка из опилок не только успешно 
заменяет бобышки из бруса, но и обладает рядом 
преимуществ. 
Определяющим является цена бобышек из опилок – 
она на порядок ниже, чем цена цельнодревесных 
аналогов. Это экологически чистый, биоразлагаемый 
продукт, который не подвержен влиянию плесени 
и насекомых-вредителей. Сейчас на внутреннем рын-

ке наблюдается устойчивый рост спроса на поддоны, 
так что проблем со сбытом бобышек не предвидится.  
И если продажи топливных брикетов и гранул часто 
зависят от сезона и погодных аномалий (в теплые 
зимы спрос на них резко падает), то сбыт бобышек 
четко планируется. Таким образом, изготовление та-
кого вида продукции можно считать почти идеальным 
решением утилизации опилок.

ИДЕАЛЬНАЯ ФОРМА ОПИЛОК?

СОЮЗ ЛЕСНЫХ
ПРОФЕССИЙ

До настоящего времени лесные направления подготовки специалистов были 
распределены между Минпромторгом России, Минсельхозом России, Минобрнауки 
России. Теперь же лесные профессии объединены в отдельную образовательную группу. 
Что же это значит для студентов, вузов и работодателей?

К
ак стало известно из сообщения 
пресс-службы Рослесхоза, направле-
ния подготовки для специалистов 
лесного профиля в вузах выделены 

в отдельную образовательную группу «Лесное 
хозяйство и лесопромышленные технологии». 
Соответствующий приказ утвержден Минобр-
науки России и зарегистрирован Минюстом 
России в марте текущего года.

ПОД КОНТРОЛЕМ
Теперь Минприроды России и Рослесхоз будут 
контролировать распределение бюджетных 
мест и количество целевых договоров в вузах 
по лесным специальностям. Такое решение 
позволит обеспечить отрасль квалифициро-

ванными кадрами. Предыдущая форма рас-
пределения затрудняла контроль со стороны 
Рослесхоза.

«Этот шаг направлен на укрепление лесного 
хозяйства и обеспечение отрасли квалифи-
цированными кадрами. В  2021  году обучение 
по отраслевым специальностям проходили 
свыше 25 тыс. человек, из них более 22 тыс. – 
за счет бюджета»,  – отметил заместитель 
руководителя Рослесхоза Михаил Клинов. 
В  пресс-службе Рослесхоза также уточнили, 
что подготовка будет проводиться по про-
граммам бакалавриата и магистратуры с 1 сен-
тября 2024 года.

НЕ ТОЛЬКО 
ВУЗАМИ ЕДИНЫ
Лесная промышленность наполняется выпуск-
никами не только лесных вузов, но и отрасле-
вых техникумов. Здесь нормативных измене-
ний замечено не было, однако можно говорить 
о  фактах взаимодействия учебных заведений 
с  бизнесом. Ведь молодым профессионалам 
важно получать практику.

Студентам Дивногорского техникума лес-
ных технологий о поиске практики можно не 
переживать. Такие возможности открылись пе-
ред ребятами в результате заключенного трех-
стороннего соглашения, подписанного мини-
стром лесного хозяйства Красноярского края 
Алексеем Пановым, генеральным директором 
АО «Краслесинвест» Иваном Валентиком и ди-

ректором Дивногорского техникума лесных 
технологий Юрием Павловым.

Благодаря данному соглашению в техникуме 
появятся новые учебные программы, а студен-
ты и преподаватели смогут стажироваться на 
деревоперерабатывающем заводе в Богучан-
ском районе. Уже этой весной выпускники на-

правления «Технология деревоперерабатыва-
ющего производства» отправятся на практику, 
по итогам которой будут включены в кадровый 
резерв предприятия.

Владимир Колпаков
По материалам пресс-службы 

Федерального агентства лесного хозяйства 

От редакции: крайне важно в такое тяжелое 
для экономики время находить возможности для 

решения кадровых проблем в лесной промышлен-
ности. Предприятиям необходимо расширять 

мощности, а без большого количества высококва-
лифицированных специалистов качественно это 

сделать не получится. Надеемся, что позитив-
ных нормотворческих изменений, соглашений 

о взаимодействии и других примеров, позволяю-
щих укрепить лесную промышленность, будет 
в нашей жизни как можно больше. А мы, в свою 

очередь, будем оперативно вас, уважаемые чита-
тели, о таких событиях информировать

По данным Минобрнауки России за 
2021 год, численность студентов, 
обучающихся по направлениям под-
готовки «Лесное дело», «Технология 
лесозаготовительных и деревопе-
рерабатывающих производств», 
«Ландшафтная архитектура» по 
программам бакалавриата состав-
ляет 22 185 человек, по программам 
магистратуры – 2886 человек. На 
сегодняшний день потребность 
отрасли в специалистах составляет 
порядка 5 тыс. человек.

статистика

Полноценным специали-
стом невозможно стать 
без практики

Подготовка специалистов 
по направлениям обучения 
«Лесное дело» и «Ланд-
шафтная архитектура» будет 
проводиться по программам 
бакалавриата и магистратуры
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В
оплотить детскую мечту взрослым 
теперь станет проще: в 2021  году по 
поручению Правительства РФ Фонд 
ДОМ.РФ, совместно с Минстроем 

и  Минпромторгом России, при поддержке 
Ассоциации деревянного домостроения и На-
ционального объединения строителей, провел 
открытый всероссийский конкурс проектов 
жилых индивидуальных домов и социаль-
но-культурных объектов.

Из 122 заявок, поданных на конкурс по че-
тырем номинациям, члены жюри отобрали 
40 лучших проектов: 25 проектов индивидуаль-
ных жилых домов (ИЖС), 5  проектов блоки-
рованных домов (таунхаусы, дуплексы и т. д.), 

ПРОЕКТ
ДЕРЕВЯННОЙ МЕЧТЫ

5  проектов многоквартирных домов, 2  про-
екта детских садов, 2 проекта школ и 1 проект 
фельдшерско-акушерского пункта.

В заседании экспертной комиссии и  вы-
боре лучших проектов участвовала замести-
тель председателя Правительства РФ Викто-
рия Абрамченко. По ее мнению, подготовка 
стандартов ИЖС с применением деревянных 
конструкций, выбор лучших технологий и про-
ектов, а также поддержка со стороны федераль-
ного центра должны произвести мультиплика-
тивный эффект:

– С одной стороны, это подготовка лучших 
решений для граждан, повышение доступно-
сти домокомплектов и их качественных харак-

теристик, с другой – серьезный стимул для раз-
вития нашего лесопромышленного комплекса, 
особенно в момент реализации новой лесной 
политики и развития глубокой переработки 
внутри страны, – сказала Виктория Валериевна.

Организаторы конкурса уверены: предостав-
ленная возможность использования качествен-
ных и экономически эффективных проектов 
домов и социальных объектов повысит уро-
вень жизни россиян.

– Качественные, проработанные, красивые 
проекты – главный драйвер активного разви-
тия рынка индивидуального жилищного стро-
ительства. Конкурс – это возможность собрать 
проекты самых талантливых архитектурных 

Едва ребенок научился держать 
в руках карандаш, он сразу 
начинает рисовать – себя, 
свою семью и дом, в котором 
хотел бы жить. Чаще всего это 
не многоэтажный каменный 
«человейник», в котором, 
к сожалению, сейчас живет 
едва ли не половина россиян, 
а индивидуальный, стоящий на 
своем участке земли... 

и строительных коллективов по 
всей стране, а дальше – на госу-
дарственном уровне проработать 
их качество, современность и до-
ступность, – считает гендиректор 
ДОМ.РФ Виталий Мутко.

Это станет еще одним стимулом 
развития индустриального 
деревянного домостроения. 
Широкое использование 
гражданами качественных 
типовых проектов домов из 
деревянных конструкций, 
размещенных в открытом 
доступе, позволит снизить 
цену таких домокомплек-
тов и заинтересовать банки 
в выдаче ипотеки для их 
строительства.

Победители конкурса подго-
товили проектно-сметную доку-
ментацию (ПСД), она отправлена 
на экспертизу. 

– Следующий шаг – консульта-
ция с Главгосэкспертизой, в  ходе 
которой мы получим коммен-
тарии по соответствию ПСД 
предъявленным требованиям. Это 
касается технических и технологи-
ческих конструктивных решений 
безопасности, а также проверки 
сметной стоимости работ раздела 
сводного сметного расчета, – от-
метила Александра Гершунская, 
руководитель отдела сопровож-
дения архитектурно-планировоч-
ных и образовательных проектов 
Фонда ДОМ.РФ.

Затем будет сформирован обще-
доступный реестр из проектов-по-
бедителей, прошедших государ-
ственную экспертизу и готовых 
к реализации, которые включат 
в единый государственный реестр 
заключений (ЕГРЗ). Граждане, 

власти регионов и муниципали-
тетов, а также застройщики смо-
гут бесплатно выбрать подходя-
щие лично им проекты.

По условиям конкурса, стои-
мость 1 м2 общей площади жило-
го помещения составит от 32 тыс. 
до 55,7 тыс. руб. (плюс стоимость 
чистовой отделки – не более 
10 тыс. руб. за 1 м2, по ценам нача-
ла 2022 года).

Евгений Хольц 
Фото с сайта www.arch-slon.ru 

(ООО «Арх-Слон» – один из 
победителей проектов в номина-

ции «Индивидуальный жилой дом 
индустриального производства 

общей площадью 
не более 150 м2) 

КОНКУРС И ЕГО ЗАДАЧИ

Конкурс типовых проектов наконец-то решил задачу стандартизации рынка 
жилья, расширения практики применения типовых проектных решений при 
строительстве деревянного жилья специализированными строительными ком-
паниями.

Главной же задачей состоявшегося конкурса считается увеличение объемов 
ввода жилья в России до 120 млн м² в год, а вот это уже зависит не только 
от наличия проекта, но и от многих других факторов, прежде всего – от цен на 
стройматериалы и платежеспособности россиян.

В ДОМ.РФ рассчитывают, что широкое использование качественных типовых 
проектов из деревянных конструкций позволит снизить цену домокомплектов 
и одновременно заинтересовать банки в выдаче ипотеки для их строительства.

Официальный сайт ДОМ.РФ

Более 50 % деревянных 
домов в РФ строят без 
применения инду-
стриального способа 
производства
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ЛЬГОТНЫЙ ЗАЙМ
ДЛЯ ЛПК 

Развивать производство без привлечения сторонних финансов непросто, особенно 
в таком сложном и затратном (в смысле инвестиций) бизнесе, как деревообработка. 
Исходя из этого, Фонд развития промышленности (далее – ФРП) в 2021 году 
существенно расширил возможности получения льготных займов для предприятий, 
занимающихся переработкой древесины.

Г
лава Минпромторга РФ, председатель 
Наблюдательного совета ФРП Денис 
Мантуров сказал, что в дополнение 
к  запущенной по поручению Пре-

зидента России программе ФРП «Проекты 
лесной промышленности» Наблюдательный 
совет фонда расширил перечень оборудова-
ния по программе «Лизинговые проекты». 
Это позволило лесообрабатывающим пред-
приятиям брать в льготный лизинг не только 
оборудование для лесопереработки, но также 
харвестеры и форвардеры. Кроме того, теперь 
деревопереработчики могут по упрощенной 
схеме взять в лизинг под 1 % годовых сортиро-
вочное, лесопильное, сушильное, дробильное 
и прессовое оборудование, станки для глубо-
кой переработки и станки для сращивания 
и  склеивания древесины, а также оборудова-
ние для гранулирования и изготовления пел-
лет и  брикетов. Все эти меры направлены на 
усиление развития в стране отрасли глубокой 
переработки древесины.

В рамках программы «Лизинговые проекты» 
ФРП начал предоставлять деревообрабаты-

вающим предприятиям (ОКВЭД №  16) займы 
на приобретение харвестеров и   форвардеров 
в лизинг под 1 % годовых. Также взять в лизинг 
на льготных условиях теперь можно погрузоч-
но-разгрузочную технику и самоходные маши-
ны, включая автопогрузчики и краны.

До этого, еще в конце 2020 года, стартовала 
программа совместного финансирования с ре-

гиональными фондами развития промышлен-
ности «Проекты лесной промышленности».

– Мы сможем привлечь в регион федераль-
ные денежные средства на поддержку наших 
промышленников еще по одной программе 
льготного финансирования. Малые и средние 

В перечень технологического оборудования по обработке древесины, приобретение которого возможно 
в рамках программы «Проекты лесной промышленности», входят:

НА ЧТО ДАДУТ ДЕНЬГИ?

ФРП выдает займы на 
создание или модернизацию 
деревообрабатывающих 
производств

• погрузочно-разгрузочная техника;
• сортировочное оборудование;
• лесопильное оборудование;
• оборудование для глубокой переработки;
• оборудование для сращивания и склеива-

ния;
• сушильное оборудование;
• дробильное оборудование;
• прессовое оборудование;
• оборудование для гранулирования и изго-

товления пеллет и брикетов;

• энергетическое оборудование;
• инфраструктурное оборудование;
• упаковочное оборудование;
• программное обеспечение.
Полный перечень возможного к приобретению 
оборудования утвержден Наблюдательным со-
ветом ФРП и опубликован на сайте https://frprf.ru 
в разделе «Программы».

предприятия смогут получить по ней займы 
на приобретение технологического оборудо-
вания, модернизацию своих производствен-
ных мощностей для обработки древесины. 
Федеральный и региональный фонды предо-
ставляют по данной программе совместный 
заем от 20 до 100 млн руб. под 1 % или 3 % го-
довых в соотношении 70 % (федеральные сред-
ства) на 30 % (наша часть). С такими дешевыми 
займами Фонда развития промышленности 
лесозаготовители смогут расширить свои 
компетенции, став еще и лесопереработчика-
ми, – считает директор ФРП Челябинской об-
ласти Сергей Казаков.

Для реализации более масштабных идей 
компании лесной промышленности могут 
воспользоваться действующей программой 
ФРП «Проекты развития» и получить заем на 
сумму до 500 млн руб.

А для финансирования небольших проек-
тов работают отдельные программы регио-
нального Фонда развития промышленности. 
Речь идут о займах от 2 до 50 млн руб. на срок 
до 60 месяцев от 1 % годовых. При этом со сто-
роны заявителя требуется софинансирование 
20-ти и более процентов бюджета проекта за 
счет собственных средств.

Подводя итоги 2021 года, ФРП опубликовал 
специальный рейтинг региональных фондов 
развития промышленности. Московская об-
ласть заняла первое место, второе получил 
регфонд Краснодарского края, третье занял 
Пермский край, четвертое – РФРП Свердлов-
ской области, а замыкает пятерку лидеров рег-
фонд Республики Башкортостан. Также в пер-
вую десятку вошли Тульская, Ульяновская, 
Самарская и Ростовская области и Удмуртская 
Республика.

Рейтинг оценивал четыре блока работы 
РФРП: работу с заявителями, финансирова-
ние проектов, мониторинг и сопровождение 
проектов, а также информационное наполне-
ние сайта и «Навигатора мер поддержки».

Сеть регфондов развития промышленно-
сти позволяет тиражировать модель работы 
федерального ФРП для финансирования пер-
спективных проектов регионального масшта-
ба с бюджетом менее 100 млн руб., которые 
значимы для субъекта. Это повышает уровень 

доступности инвестиционных средств в реги-
онах, в том числе для малого промышленного 
бизнеса.

Сегодня создан уже 81 региональный фонд, 
при этом 74  РФРП заключили соглашения 
с  ФРП для предоставления совместных зай-
мов. Федеральный и региональные фонды 
предоставляют совместные займы по програм-
мам «Проекты развития», «Комплектующие 
изделия», «Повышение производительности 
труда» и «Проекты лесной промышленности» 
в соотношении 70 % (федеральные средства) на 
30 % (средства регионов). Это позволяет даже 

при небольшом капитале регионального фон-
да финансировать большое количество проек-
тов, привлекая федеральное плечо.

В рамках программы «Проекты лесной про-
мышленности» льготные займы предостав-
ляются на финансирование проектов модер-
низации производственных мощностей для 
обработки древесины путем приобретения 
технологического оборудования.

Евгений Карпов 
По материалам сайта ФРП

Предприниматели часто становятся жертвами аферистов, которые выдают себя  
за финансовых посредников и обещают беспроблемное получение различных 
форм господдержки.

ОПАСАЙТЕСЬ 
МОШЕННИКОВ!

Фонд развития промышленности официально заявля -
ет, что не сотрудничает с консалтинговыми компания-
ми и не имеет аккредитованных консультантов по 
подготовке документов для получения займа. Если вам 
предлагают «100 % гарантию получения займа ФРП», 
то вы имеете дело с мошенниками. В фонде работает 
официальный консультационный центр, обратиться 
в который можно абсолютно бесплатно. За каждой 
заявкой закреплен клиентский менеджер, который 
информирует о ходе рассмотрения проекта и поддер-
живает обратную связь на всех этапах прохождения 
заявки.

Все сайты, которые предлагают «помощь в получении 
финансирования ФРП», не имеют никакого отношения 
к деятельности фонда. Фонд не несет ответственности 
за издержки и финансовые потери от взаимодействия 
с третьими лицами.

ФРП работает с заявителями напрямую через Го-
сударственную электронную систему промышлен ности 
и личный кабинет. Формы документов, которые входят 
в состав заявки на заем, даны в открытом доступе на 
официальном сайте ФРП, там же даны исчерпывающие 
рекомендации по подготовке бизнес-плана, со-
ставлению технического задания и финансовой 
модели проекта.

Состав документов для получения займа ФРП 
мало чем отличается от кредитной заявки 
в коммерческий банк, и его подготовка не требует 
привлечения каких-либо сторонних консультантов 
или посредников. Подтверждение этому – более 
1000 профинансированных проектов, по которым 
компании обратились в ФРП напрямую и получили 
средства под 1 % и 3 % годовых на развитие своего 
бизнеса.

В Консультационном центре ФРП можно 
получить информацию по программам 
финансирования фонда и по другим мерам 
господдержки Минпромторга России, 
входящим в «Навигатор мер поддержки». 
В настоящее время наиболее популярными 
у промышленников мерами господдержки 
являются СПИК, ППРФ № 719, ППРФ № 109 
и ППРФ № 1649. 

Получить консультации можно,  
обратившись в Консультационный центр 
по телефонам:
8 (495) 120-24-16,  
8 (800) 500-71-29.

А на сайте Минпромторга РФ  
(https://gisp.gov.ru/navigator-measures/ru-RU)  
работает «Навигатор мер поддержки»,  
который поможет найти информацию еще  
о 2000+ мерах господдержки.

важно
СХЕМА РАССМОТРЕНИЯ ПРОЕКТА ПО ПРОГРАММЕ «ПРОЕКТЫ ЛЕСНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ С РЕГИОНАЛЬНЫМИ ФРП»
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НОВОВВЕДЕНИЯ  
2022 ГОДА
Напомним, что с 1 января 2021 года в нашей 
стране действует фактически новая норматив-
но-правовая база охраны труда, промышлен-
ной, пожарной и экологической безопасности.

Безусловно, самый важный документ – Пра-
вила по охране труда (ПОТ), в обновленной 
версии изменились как структура, так и содер-
жание этих правил. 

С 1 марта 2022 года вступили в силу более 
30 статей ТК РФ: появились абсолютно новые 
статьи, а прежние актуализированы. 

Начнет действовать примерный перечень 
реализуемых работодателем мероприятий по 
улучшению условий и охраны труда. В этом 

перечне 33 позиции. На первом месте  – про-
ведение Системы управления охраной труда 
(СУОТ) и оценки профрисков, на втором – вне-
дрение систем автоматического и дистанцион-
ного управления и регулирования производ-
ственным оборудованием, технологическими 

Более 200 млн руб. вложил только один комбинат «Све-
за» в п. Уральском (Пермский край) в 2021 г. в реали-
зацию проектов, направленных на поддержание ма-
териально-технической базы комбината, повышение 
качества, а также на обеспечение безопасности труда 
и промобъектов. В частности, в целях обеспечения 
безопасности персонала в корпусе фанерного произ-
водства были заменены высоковольтные ячейки. Но-
вое оборудование позволит добиться высокого уровня 
защиты на объекте. Сумма инвестиций составила 
18 млн руб.
На производстве по подаче сырья заменена мачта 
освещения, установлены энергосберегающие све-
тильники с высоким индексом цветопередачи. Систе-
ма подачи света частично автоматизирована. Проект 
позволил не только существенно экономить электри-
чество, но и обеспечил безопасные и комфортные ус-
ловия труда сотрудников. Вложения в проект составили 
1,3 млн руб.
Реализован ряд мероприятий в рамках программы по-
жарной безопасности, модернизирована система вну-

процессами, подъемными и транспортными 
устройствами. Работодатель обязан обеспе-
чить приоритетность реализации меропри-
ятий. И еще  – он теперь должен отстранить 
работника, не применяющего выданные ему 
средства индивидуальной защиты.

Эксперты рекомендуют обратить внимание 
на статью  213.1. «Соответствие зданий, соору-
жений, оборудования, технологических про-
цессов и материалов государственным норма-
тивным требованиям охраны труда» (ранее это 
была статья 215). Там много изменений, так что 
специалистам по ОТ необходимо пересмотреть 
технологическую документацию.

ОСНОВНЫЕ ПРИНЦИПЫ 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
БЕЗОПАСНОСТИ ТРУДА
Как уже говорилось, новые приоритеты  – 
предупреждение и профилактика опасностей, 
минимизация вреда здоровью работников. Это 
означает, что работодатель должен системати-
чески реализовывать мероприятия по улучше-
нию условий труда. Как это делать, сказано 
в подготовленном специалистами Минтруда 
примерном перечне ежегодно реализуемых 
работодателем мероприятий по улучшению ус-
ловий и охраны труда, ликвидации или сниже-
нию уровней профессиональных рисков либо 
недопущению повышения их уровней. Он уже 
вступил в силу с 1 марта 2022 года.

Примерный перечень содержит 33  позиции 
ежегодных мероприятий. И на первом месте 
стоит проведение СУОТ, выявление и оценка 

Каждый, кто занимается этой темой, замечает, как постепенно меняется надзор в сфере 
охраны труда. Главное сейчас, как утверждают чиновники соответствующих госорганов, 
не только наказание тех, кто допускает нарушения, но и реальная помощь тем, кто 
нацелен на создание безопасных условий труда своих работников. 

СИСТЕМНЫЙ 
ПОДХОД
О сути новых тенденций в деятельности ве-
домства рассказал руководитель Федераль-
ной службы по труду и занятости (Роструд) 
Михаил Иванков:

– Мы делаем акцент на профилактику, на 
совместную работу инспекции, работодателя 
и работника по предотвращению нарушений 
законодательства. Для этого мы используем 
как прежние профилактические инструмен-
ты, так и новые. Например, в арсенале инспек-
торов труда появилось такое мероприятие, 
как профилактический визит, при котором 
инспектор труда на месте и по факту консуль-
тирует работодателей.

Глава Роструда напомнил, что одним из ин-
струментов помощи предприятиям является 
действующий на сайте «Онлайнинспекция.рф» 
сервис «Электронный инспектор», который 
фактически представляет собой симулятор 
проверки для работодателей. С его помощью 
можно самостоятельно проверить свой биз-
нес на предмет возможных нарушений, в том 
числе условий охраны труда. Уже осущест-
влено около миллиона самопроверок. Устра-
нив выявленные системой нарушения, рабо-
тодатели смогли оградить себя от штрафов 
на сумму более 18 млрд руб. Но самое глав-
ное  – они защитили своих сотрудников от 
возможных травм.

ЭРА ПРЕВЕНТИВНЫХ МЕР
опасностей, оценка уровней профессиональ-
ных рисков, реализация мер, разработанных 
по результатам их проведения.

ВПЛОТЬ 
ДО ОСТАНОВКИ
Суровые меры к работодателям, не соблюда-
ющим требования охраны труда, предложе-
ны в марте 2022 года Министерством труда 
и социальной защиты РФ. В случае принятия 
этих изменений предприятиям за несоблю-
дение требований ОТ может грозить при-
остановка деятельности на период до 90 дней. 
Причиной ужесточения мер в Минтруде РФ 
назвали частые случаи несоблюдения рабо-
тодателями обязательств в рамках действую-
щий коллективных договоров и отраслевых 
соглашений в  части охраны труда работни-
ков, а также установленных государством 
нормативных требований. Все это вызывает 
рост производственного травматизма и не-
гативно отражается на качестве социальной 
защиты работников.

Это далеко не все новшества, так что мы 
продолжим тему охраны труда в следующем 
номере.

Петр Столяров
Фото пресс-службы «Свеза»

ЗДОРОВЬЕ ДОРОЖЕ!

треннего противопожарного водоснабжения. В защиту 
людей и оборудования от огня вложено 17,5 млн руб.

Информация и фото  
пресс-службы «Свеза»

Наш журнал постоянно информирует читателей о тех компаниях ЛПК, которые 
инвестируют средства в безопасность труда сотрудников. Одним из лидеров в этом 
являются предприятия группы «Свеза».

Причиной 25 % всех 
несчастных случаев 
является эксплуатация 
устаревшего оборудования

Работодатели России стали проводить больше 
мероприятий по сокращению производствен-
ного травматизма и профзаболеваний, исполь-
зуя средства Фонда социального страхования. 
Например, показателен объем средств, выде-
ляемых работодателям на эти цели региональ-
ным отделением ФСС Вологодской области. 
Если еще три года назад работодатели обла-
сти на обеспечение предупредительных мер 
по сокращению травматизма на производстве  
и профзаболеваний использовали 206 млн руб. 
средств ФСС, то в 2021 г. – 272 млн руб.
Работодатели должны помнить о возможности 
использования средств ФСС на финансирование 
мероприятий по охране труда. В конечном итоге 
это ведет к созданию безопасных условий труда 
на рабочих местах, сохранению жизни и здоровья 
сотрудников.

Пресс-служба 
 правительства Вологодской области

РАБОТОДАТЕЛЯМ ПОМОГУТ 

Ре
кл

ам
а

https://www.fagus-grecon.com/ru/
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Скамейка является настолько привычным элементом городского пейзажа, что мы 
редко задумываемся о том, какова ее история. А она не только интересная, но и 
динамично развивающаяся. И современная уличная скамья может служить не только 
для удобства горожан, но и в деле защиты нашей планеты от пластикового мусора.

ОТ ФАРАОНА
ДО КОСМОНАВТА

Ре
кл
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а

ЗДЕСЬ БЫЛ 
ТУТАНХАМОН
Если бы египетских фараонов плохо воспиты-
вали, то такая надпись могла бы «украшать» 
первую из дошедших до нас деревянных скаме-
ек. Дело в том, что археологи обнаружили ее 
в гробнице Тутанхамона вместе с деревянными 
же троном и кроватью фараона. Это позволяет 
установить дату «рождения» скамьи – не ме-
нее 4 тыс. лет. Условно посчитаем ее родиной 
Древний Египет – просто потому, что в других 
странах не существовало такого удивительно-
го способа «консервации» вещей и мебели, как 

в усыпальнице фараона. Тем не менее можно 
предполагать, что подобное, достаточно про-
стое изделие изготавливали не только египтя-
не. Достоверно известно, что древние викин-
ги во время своих буйных пиров восседали 
именно на скамьях. Другие народы тоже могли 
додуматься до такой практичной мебели. Ска-
мейки присутствовали в быту древних греков 
и  римлян, не были исключением и славяне.

РУССКИЙ СТИЛЬ
Говоря о русском быте, важно отметить, что 
палаты каменные были скорее исключением, 

в основном народ жил в деревянных зданиях – 
избах и теремах. И в каждом доме было мно-
жество лавок и скамеек. Считается, что лав-
ки  – это стационарный вариант скамьи, они 
не имели ножек и жестко крепились к стенам, 
в  ночное время служили в качестве кроватей. 
Скамья же была мобильным предметом ин-
терьера. Посадить гостя на скамью считалось 
в крестьянской среде знаком уважения.

ВСЕОБЩЕЕ 
ДОСТОЯНИЕ
На улицах и аллеях парков скамьи появились 
еще в средневековой Европе. В России же они 
стали распространяться лишь по воле Петра 
Великого – именно первый русский император 
устроил в новой столице парки и скверы, в ко-
торых были не только аллеи для прогулок, но 
и скамейки для отдыха и бесед. Позднее скамьи 
стали привычным атрибутом городской среды 

всей России. Создатели этих объектов стара-
лись сделать их не только удобными, но и кра-
сивыми. Идеалом в СССР считались уличные 
скамейки Северной столицы с закругленными 

В Ленинградской области 
есть деревня Скамья, 
первое упоминание о ней 
относится к 1792 году
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Удивительно, как переплетены термины из совер-
шенно разных сфер деятельности. Думал ли итальян-
ский столяр, изготавливая скамейку для очередного 
заказчика, что ее название станет символом финан-
совой системы мира?
Между тем именно так и получилось – слово «банк» 
в его современном значении возникло потому, что 
первые банкиры (уличные менялы) для работы 

с клиентами устраивались на площади, каждый на 
своей скамье (banco). А если банкир разорялся, то 
его разъяренные клиенты ломали скамью, на кото-
рой работал аферист. Часто это делали и коллеги-ме-
нялы – уличив соседа в обмане, тут же разбивали 
скамью, лишая его рабочего места. Так появилось 
понятие «банкрот» (banca rotta), что в буквальном пе-
реводе означает «сломанная скамья».

краями, их в шутку называли «ленинградски-
ми диванами». К сожалению, в наше время они 
стали почти экзотикой.

СКАМЕЙКА 
КАК ИСКУССТВО
Современные скамейки не только функцио-
нальны, но и эстетичны, многие из них несут 
некий эмоциональный заряд. Тут стоит вспом-
нить один из впечатляющих арт-объектов Пе-
тербурга – «Петербургский ангел» на скамейке 
в  Измайловском саду. Очень популярны во 
многих городах «скамейки примирения» – они 
сделаны так, что сидящие невольно прижима-
ются к друг другу…

ПРОЩАЙ, 
ДЕРЕВО?
Забота об экологии не могла не отразиться и на 
уличной скамейке. В Санкт-Петербурге, напри-
мер, одна из компаний начала штамповать их 
из пластикового мусора. Причем с таким искус-
ством, что их не отличить от деревянных. Тем 
самым выполняется сразу несколько экозадач: 
использованный пластик «консервируется» на 
долгие годы с пользой для людей, а древесину, 
предназначенную для скамеек, можно напра-
вить на другие цели. Да и для капризного пи-
терского климата пластик гораздо практичней.

Евгений Карпов
Фото из открытых источников

«Петербургский ангел» на 
скамейке – произведение 
известного петербургского 

мастера-кукольника Романа 
Шустрова, памятник был от-

крыт в Измайловском саду 
в 2012 г. Он быстро оброс 
легендами: считается, что 

ангел с зонтиком исполняет 
желания и защищает от бед. 

А вот в г. Энгельсе есть па-
мятник «Перед полетом...», 

на котором запечатлены 
первый космонавт планеты 

Юрий Гагарин и главный 
конструктор космических 

аппаратов Сергей Королев, 
сидящие на скамейке

https://grandexpoural.com/
https://www.infoderevo.ru/sobytiya/ekspodrev-2022/


НЕ ПРОПУСТИТЕДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 2 (18) 2022

38

3–6
мая

ДЕРЕВО+ 
Дом. Коттедж. Дача Екатеринбург

КРК Арена «Уралец» 
(Дворец спорта)

+7 (343) 253-77-44, 253-77-41 
info@mvkural.ru 
expoural.com

19–21
мая

ТЕХНОДРЕВ
Дальний Восток Хабаровск

ВО «РЕСТЭК®»,
ОАО «Хабаровская
международная ярмарка» /
Арена «Ерофей»

+7 (909) 806-06-05
forest@khabexpo.ru
khabexpo.ru

12–15 
сентября

Лесдревмаш Москва
ЗАО «Экспоцентр» /
ЦВК «Экспоцентр»

+7 (499) 795-27-24, 795-41-52
ldm@expocentr.ru
www.lesdrevmash-expo.ru

13–16
сентября

GRAND EXPO-URAL Екатеринбург

ООО «Межрегиональная
выставочная компания –
Урал» / Выставочный 
комплекс ЦМТЕ

+7 (343) 253-77-44, 253-77-41
info@mvkural.ru
grandexpoural.com

21–23 
сентября

Эксподрев Красноярск
ВК «Красноярская
ярмарка» /
МВДЦ «Сибирь»

+7 (391) 200-44-00
expodrev@krasfair.ru
www.krasfair.ru

22–24
сентября

Мебель&Дерево-
обработка Урал Екатеринбург

MVK / МВЦ «Екатеринбург-
ЭКСПО»

+7 (861) 200-12-19
mebelexpo@mvk.ru
mebelexpo-ural.ru

27–30
сентября 

Деревообработка
Минск, 
Республика 
Беларусь

ЗАО «МИНСКЭКСПО»
+375 17 367-90-84, 367-98-58
event@minskexpo.com
woodworking.minskexpo.com

11–12
октября

Петербургский
международный
лесопромышленный
форум

Санкт-
Петербург

ВО «РЕСТЭК®»
+7 (965) 772-77-91
bolgova@restec.ru
spiff.ru

18–20
октября

SibWoodExpo Иркутск
ОАО «Сибэкспоцентр» /
ВК «Сибэкспоцентр»

+7 (3952) 35-29-00
musina@sibexpo.ru
www.sibexpo.ru

21–25 
ноября

Мебель Москва
ЗАО «Экспоцентр» /
ЦВК «Экспоцентр»

8 (800) 707-37-99, 
+7 (499) 795-37-99
centr@expocentr.ru
www.meb-expo.ru

7–9 
декабря

Российский лес Вологда
ДЛК Вологодской области /  
ВК «Русский Дом»

+7 (8172) 56-38-22,
72-87-27, 72-92-97  
psc@gov35.ru, 
dlk.vologda@forest.gov35.ru 
www.dlk.gov35.ru,  
www.roslesexpo.ru
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4 номера (12 месяцев) – 3200 рублей
2 номера (6 месяцев) – 2000 рублей

ПОДПИСКА НА 2022 ГОД ОТКРЫТА

Мероприятия на 2022 год*

https://www.lesdrevmash-expo.ru/
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